
• ESTE ES TU EJÉRCITO •   

w w w . e j e r c i t o . m i l . a r
• Año XXV • Número 253 • Precio en todo el país $46.00 • 

• Tirada de esta edición 50.000 ejemplares •

Nuevo equipamiento
para el Ejército

01010000 Tapa 253 K_01020304 Instituciona 170 X.qxd  13/5/2019  18:45  Página 13



DISTRIBUCIÓN EN TODO EL PAÍS
Registro D.N.D.A. Nro. 5351481

Propietario: Fundación SOLDADOS
Av Santa Fe 4815 1º piso
1425 - CABA - Argentina

Secretario General 
del Ejército

GB Horacio Martín Señoriño

Director General
CR Javier Misisian

Editor Responsable
CR Eduardo Gaidano

Jefe de Redacción 
Lic. Ricardo Carrizo Suárez

Redacción
Catalina Arce 

Sold Vol Esp Rosario Quijano y
Francisco Reyes

Sold Vol Op Bruno Filipi,
Ramiro Querejeta y

Emiliano Lauria  

Fotografía
Pablo Senarega

Corrección
Lic. Marcia Giberti

Diseño Gráfico
DG Martín Díaz Cortez,
Florencia Mc Loughlin y

Ingrid Colell
Sold Vol Op Ludmila Perfetti

Rosario Balladares

Azopardo 250 3º 1328 - CABA
(011) 4346-6227

revistasoldados@gmail.com

Publicidad, ventas y suscripciones
fundacionsoldados@gmail.com
(011) 4346-6100 int 1099 y 2874

Impreso en Ipesa
Magallanes 1315 CABA

Distribución
DISA: Pte. Luis Sáenz Peña 1836 

CABA Tel: (011) 4305 - 0114
DISTRIRED S.R.L.: Av. Belgrano 634 4ºI CABA

Tel: (011) 4302-0022

ISSN 0329-4358

Los artículos firmados
no representan necesariamente
la opinión de esta publicación.

Staff

2INSTITUCIONALES
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PALERMO - BUENOS AIRES 

El JEMGE participó en la celebración del 207°
aniversario del Regimiento de Granaderos

Con la presencia del jefe del Ejército se
celebró un nuevo aniversario de la creación
del Regimiento de Granaderos a Caballo
Páginas 2 y 3

SOLDADOS entrevistó al general Sala sobre
las actividades que realiza el comando de
Adiestramiento y Alistamiento en
Integración Norte. 
Página 4

El teniente general Pasqualini visitó las

dependencias de la Dirección de Educación
Operacional. SOLDADOS dialogó con su
director, el general de brigada Marcelo
Calvo. Se realizó el traspaso de varios
elementos operacionales al CAAE. 
Páginas 6 y 7

En la localidad tucumana de Capitán
Cáceres se conmemoró el aniversario del
combate de Río Pueblo Viejo. 
Página 8

Con diferentes actividades a lo largo del
país se recordó los 37 años de la Gesta de

Malvinas. 
Páginas 9, 10 y 11

En las instalaciones de la Dirección de
Arsenales 601 se hizo entrega del nuevo
material y equipamiento que incrementará
las capacidades operativas del Ejército
Páginas 14, 15 y 16

El sargento ayudante Fabián Díaz recibió un
reconocimiento presidencial por parte del
Ministro de Defensa  y del Canciller, por
haber sobrevivido en soledad una
tormenta antártica. 

Página 20 

Cóndores en Alaska: integrantes de la
Escuela Militar de Montaña participaron de
un intercambio con el Centro de
Entrenamiento de Guerra Nórdica del
Ejército de los Estados Unidos. 
Página 22

Ingenio y perseverancia; personal de
Aviación de Ejército creó un dispositivo de
simulación de entrenamiento en
operaciones tácticas. 
Página 26

Malvinas

Integración Norte

Institucionales

Ceremonias Militares

Reconversión

Central

Antártida

Intercambio

Ciencia y tecnología

El acto fue presidido por
el Ministro de Defensa,
Dr. Oscar Aguad, acom-
pañado por el jefe del

Estado Mayor Conjunto, teniente
general Bari del Valle Sosa y por
el jefe del Estado Mayor General
del Ejército, teniente general Clau-
dio Ernesto Pasqualini. También
estuvieron presentes las máximas
autoridades de la Fuerza Aérea y
de la Armada, agregados militares
de ejércitos amigos e invitados
especiales.

Al compás de la marcha “5 de
Caballería” ejecutada por la Fanfa-
rria Militar Alto Perú, los invitados
hicieron su ingreso a la plaza de
armas. Luego de entonar el Himno
Nacional Argentino, el jefe del
regimiento, coronel José María
Protti, realizó la invocación a la
memoria del Sargento Juan Bautis-
ta Cabral, a la cual respondió el
sargento Mariano Wilhem.   

“Esta tradicional ceremonia del
Regimiento de Granaderos a Caba-
llo siempre ayuda a poner en pers-
pectiva nuestros desafíos y proble-
mas actuales”, así comenzó su dis-
curso el coronel Protti para apelar
a los valores sanmartinianos que
acompañaron a los granaderos a lo
largo de la historia del Ejército y
de nuestra Patria. Entre ellos se
refirió a la humildad, valor común
a todos los argentinos que se
esfuerzan desde su lugar para
construir un país mejor y que
“quizá ese sea el recurso más
valioso que tenemos para aportar
hacia el futuro usando este unifor-
me glorioso”.

“Los granaderos del pasado

tuvieron sus batallas y ganaron.
Ellos supieron cumplir con su
misión. Nos toca a nosotros cumplir

las nuestras. Me gusta pensar que el
espíritu de esos granaderos legen-
darios sobrevive en este cuartel”.   

Tras estas palabras, el público
entonó las estrofas de la “Marcha
de San Lorenzo” con la que luego

se adoptó el dispositivo del desfile
montado dando por finalizada la
ceremonia 

En la plaza de armas del Regimiento de Granaderos a Caballo General San Martín, se celebró la
tradicional ceremonia para conmemorar un nuevo aniversario de su creación.

El Ministro de Defensa, el jefe del Estado Mayor Conjunto y el jefe del Ejército observando desfilar a los granaderos. 

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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3 INSTITUCIONALES

E l cuerpo de granaderos nacía
un 16 de marzo de 1812 por

orden del Primer Triunvirato. El
entonces teniente coronel José
Francisco de San Martín fue su
primer jefe y tuvo la tarea de for-
mar a sus granaderos con los
estándares más altos de disciplina. 

Desde el 3 de febrero de 1813
en el combate de San Lorenzo
hasta el de Ayacucho en 1824, el
regimiento combatió en todos los
escenarios en que se luchó por la
libertad en 6 países de América.
Sus efectivos participaron de 110
acciones de guerra y fueron acree-
dores de 22 condecoraciones. 

Esta Unidad de caballería per-
maneció inactiva desde enero de
1826 hasta 1903, año en que el
general Pablo Riccheri redactó el
decreto de recreación del regi-
miento, firmado por el entonces
presidente de la República Julio
Argentino Roca. 

Durante la presidencia del Dr.
Figueroa Alcorta en 1907 se le
confiere a los granaderos la
misión de ser escolta presidencial,
ocupando el cuartel emplazado
sobre la barranca del plata cons-
truido en el barrio porteño de
Palermo. 

Los Granaderos de San Martín
tienen como misión la de escoltar
al presidente en las actividades
ceremonial de Estado y con res-
ponsabilidad en la seguridad de la
principal institución del Estado
Argentino: la Presidencia de la
Nación.

Granaderos hoy
Actualmente el regimiento

tiene como misión brindar seguri-
dad al presidente, ejecutar servi-
cios de ceremonial y protocolo del
Estado y contribuir a la conserva-
ción y difusión del legado históri-
co.

Está formado por 4 escuadro-
nes montados: Riobamba, Junín,

San Lorenzo y Maypo, que suelen
verse normalmente en los desfiles,
escoltas y paradas militares.

A su vez el regimiento cuenta
con los escuadrones a pie Chaca-
buco y Ayacucho, que cargan con
la responsabilidad de proporcio-
nar seguridad a la máxima enves-
tidura del Poder Ejecutivo Nacio-
nal, tanto en la Casa de Gobierno

como en la Residencia Presiden-
cial de Olivos. También cuenta
con la Fanfarria Militar Alto Perú,
montada en sus caballos tordillos.
Una de sus características perso-
nales es que sus instrumentos de
viento están fabricados en bronce
y sus tambores son reemplazados
por grandes timbales transporta-
dos en robustos caballos.

El regimiento posee un destaca-
mento de granaderos en la ciudad
de Yapeyú, donde tiene el honor
de custodiar el solar natal del
Libertador y otro en San Lorenzo
(provincia de Santa Fe) donde se
llevó a cabo el bautismo de fuego
de esta Unidad. También  custodia
el sable del Libertador en el
Museo Histórico Nacional

Invocación
a Cabral
“Por expresa
disposición del
General San
Martín, tomada
inmediatamente
después del
combate de San
Lorenzo, todas
las tardes al
pasarse lista a
la tropa, se
nombraba a
Juan Bautista
Cabral y el
sargento más
antiguo
contestaba” 

Historia
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NORTE

E l general de división
Aldo Sala, comandante
de Adiestramiento y
Alistamiento del Ejérci-

to, en cumplimiento de sus funcio-
nes recorrió y controló las activi-
dades realizadas por parte de ele-
mentos subordinados en la frontera
Norte del país como integrantes
del Operativo Integración Norte.
Este comando es el responsable de
mantener la fuerza operativa del
Ejército Argentino con el pie de
instrucción y adiestramiento nece-
sario para ser puesto a disposición
de un comando operacional en
caso de empeñarse el poder mili-
tar. Durante el transcurso de esta
actividad, el general de división
Sala se refirió a los temas desarro-
llados. 

- ¿Qué misión tiene el comando de
Alistamiento y Adiestramiento den-
tro del Operativo Integración
Norte?

- Tiene la responsabilidad de pre-
parar y ordenar a los medios que par-
ticipan de esta operación  y ponerla a
disposición del comando operacio-
nal de las Fuerzas Armadas. 

Son dos operaciones que se desa-
rrollan en forma simultánea. Por un
lado, la operación Integración Norte
que arrancó en agosto del año pasa-
do y por otro lado, la operación
Fronteras Protegidas que es la cola-
boración en la vigilancia del espacio
aéreo donde nuestra Fuerza lo con-
creta con la Agrupación Vigilancia
Ejército Argentino.   

- ¿Cómo se lleva adelante este alis-
tamiento y en base a qué se realiza?

- El personal que va a participar
recibe previamente la instrucción
que requiere para los puestos que va
a cubrir. Los lineamientos son referi-
dos al material específico y también
para desempeñarse correctamente en
un ambiente geográfico particular
que tiene una exigencia dentro del
sector tanto para el trabajo de selva
como en Formosa, Misiones, el Este
de la provincia de Salta y la puna. 

- Durante su última visita al terreno,
¿qué sectores recorrió y cómo vio a
la gente desplegada?

- Recorrí el sector Centro, funda-
mentalmente la provincia de Formo-
sa, Las Lomitas, Gualcazar, Gober-
nador Juárez y otras localidades
donde tenemos personal. También
estuve en la zona de la Quiaca y alre-
dedores. Encontré a un personal ver-
daderamente motivado, contento de
lo que está haciendo y por poder
estar dedicándose por un periodo
prolongado de  entre 30 o 40 días en
el terreno.

- Tengo entendido que tuvieron la
posibilidad de asistir a la población
civil, ¿en qué consiste ese apoyo?

- El apoyo a la comunidad se hace
de forma estructurada y sistemática a
través de campañas, algunas coordi-
nadas por el Comando Operacional
de las Fuerzas Armadas. Además hay
acciones más esporádicas por pedido
directo de las autoridades civiles; van
desde la ayuda para reparar las insta-
laciones de una escuela hasta el caso
de auxiliar a una mujer en su parto de
emergencia.

- ¿Cómo es el trabajo del Ejército
con las Fuerzas de Seguridad en
particular?

- Hay una muy buena coordina-
ción que comienza entre los ministe-
rios de Seguridad y de Defensa, y
después con los más altos niveles de
comando de las Fuerzas Armadas y
el Comando de Adiestramiento y
Alistamiento.   Por supuesto, siempre
dentro del marco de lo que las leyes
de Seguridad, de Defensa y de Inteli-
gencia autorizan a cada Fuerza. 

- A futuro, ¿existe la posibilidad de
ampliar la participación en cantidad
de efectivos que están allí en el ope-
rativo?

- Justamente estamos proyectando
una ampliación paulatina que se
efectuará mes a mes. Se está incre-
mentando la cantidad de gente que
participa y no solo ello sino que tam-
bién las capacidades de los medios

que se ponen a disposición. Hace
poco el presidente de la Nación hizo
entrega efectiva de todo tipo de
materiales, algunos de avanzada tec-
nología. Ello permitirá aumentar las
capacidades de la gente que está tra-
bajando en el Norte. Recordemos
que el Ejército es una institución del
Estado y está operando en zonas que

desde el punto de vista de la densidad
poblacional hay vacíos, y el desplie-
gue de nuestra Fuerza pone de mani-
fiesto la presencia del Estado en esos
lugares.

- Desde cargo en el CAAE, ¿cuál es
la importancia que tiene para la
Fuerza participar y apoyar en este

operativo?
- Resulta trascendental la participa-

ción del Ejército en Integración Norte.
El hecho de que nuestra gente esté
desplegada por un periodo relativa-
mente prolongado ayuda mucho al
adiestramiento y a la integración de
cada una de las facciones 

Francisco Reyes

Norte del país

“El despliegue de nuestra Fuerza pone de manifiesto
la presencia del Estado en el Norte del  país”

El general de división Aldo Sala recorre el dispositivo. 

Impartición de órdenes sobre la mesa de arena. 

El comandante del CAAE en un puesto de observación. 

Operación de un puesto de observación sobre avenidas de aproximación. 
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6RECONVERSIÓN

T ras la visita del teniente general Pas-
qualini a la DEOP, el general de bri-

gada Calvo recibió a Soldados para hacer
un repaso de la jornada.   

¿Cómo puede enmarcar la visita del
JEMGE? 

- Esta visita se organizó junto a la Secre-
taría General del Ejército e incluyó un pro-
grama de actividades. Este Elemento es de
reciente creación, cuya misión es el reorde-
namiento de la educación operacional del
Ejército y como parte del primer paso de
este proceso de reconversión, me impuse
exponerle al teniente general Pasqualini
una apreciación de la situación  general y
de las implicancias para elaborar un pro-
grama de acción con algunos ejes de ges-
tión para 2019 y la manera en que estába-
mos encarando esta nueva misión. Luego
de esa exposición, fuimos a las escuelas
para que el jefe del Ejército apreciara
cómo trabaja el personal de oficiales y
suboficiales en el perfeccionamiento de
sus actividades. 

Un momento destacado fue la visita al
Centro Educativo, ¿cuál fue el objetivo de
esa recorrida?   

- Durante su recorrida, le mostramos
al Jefe del Ejército algunas de las iniciati-
vas que van surgiendo por parte de los mis-
mos  instructores de las diferentes escue-
las. A esto lo denomino como una presión
de abajo hacia arriba  en la que buscan
incorporar soluciones tecnológicas que van
generando usos que le otorgan a los cur-
santes un mayor contacto con la informáti-
ca. Ellos pueden concurrir a la clase con su
computadora, su tablet o su teléfono para
interactuar con el profesor y mediante
pizarras digitales conectadas con  Wifi  se

imparte la clase, hacen un resumen de lo
expuesto que después queda a disposición
en una biblioteca digital. Realmente son
cosas que antes parecían un poco lejanas y
ahora las podemos concretar.  

¿Qué otras novedades nos puede men-
cionar?  

- Por ejemplo, el Centro de Simulación
del Ejército (CESIME) está a punto de ser
relanzado  con nuevo equipamiento de
computadoras y de servidores que le per-
miten recuperar capacidades que estaban
un poco limitadas por la antigüedad del
material  informático.  Tenemos previsto
que en un par de meses ya esté funcionan-
do en plenitud para poder desarrollar todos
los ejercicios con el sistema batalla virtual
y conducir los ejercicios que desarrollan
los comandos de brigada en distintas opor-
tunidades del año, y asistir también a ejer-
cicios que desarrolla  la Escuela Superior
de Guerra, tanto en su sede como en nues-
tras instalaciones. 

¿Qué cursos tienen previstos para este
año? 

- La DEOP lleva a cabo cursos regulares
que son parte del plan de carrera del oficial
y del suboficial. Tenemos el de las armas
para cadetes, el de jefe de subunidad para
tenientes y el de comando de plana mayor
para los tenientes primeros. Otros son cur-
sos de carácter complementario para las
distintas armas en especialidades puntuales
para cubrir determinados roles de combate
de cada arma. Por su parte, en las escuelas
específicas  están los  cursos de perfeccio-
namiento para lograr diferentes aptitudes
especiales. En este momento de reconver-
sión del Ejército se priorizará todo lo rela-
cionado  con la Brigada  Aerotransportada

4, la Agrupación de Fuerza de Operaciones
Especiales, la Fuerza de Despliegue Rápi-
do y las brigadas que forman parte de
la Operación Integración Norte.  

¿Cuál es la misión principal que persi-
gue la DEOP? 

- Buscamos generar un efecto multi-
plicador de la fuerza operativa. Es decir,
cuando el hombre o la mujer egresa de
un curso del cuartel DEOP de cualquie-
ra  de  las  escuelas, el mayor
valor tiene que ser multiplicador de todo
: de las aptitutes, las competencias y los
conocimientos adquiridos nos deben
permitir ser buenos profesionales.

Es una manera de darle identidad a la
dirección y un sentido que sea explicable
y fácil de comprender por parte del perso-
nal conforme al cuerpo permanente de ins
tructores y también por parte de los alum-
nos 

Catalina Arce

CAMPO DE MAYO  

En su primera visita oficial conforme a las actividades previstas para el año militar, el jefe
del Ejército recorrió las instalaciones de la Dirección de Educación Operacional (DEOP).

“Las prioridades del Ejército están centradas en
la educación y en el adiestramiento operacional”

L a visita tuvo como punto
de partida la plaza de
armas, desde allí el tenien-
te general Claudio Ernesto

Pasqualini recorrió  las instalacio-
nes de las 5 Escuelas de las Armas y
de la Escuela de Especialidades.
Estuvo  acompañado por el
director General de Educación, gene-
ral de brigada Agustín Humberto
Cejas y por el director del Elemento,
general de brigada Marcelo Adrián
Calvo, quien previamente realizó una
exposición donde planteó algunos
ejes de gestión para el 2019. 

Al llegar al centro educativo, reco-
rrieron los pabellones de las aulas de
estudio de los cursantes: Departa-
mento de Educación Operacional y
Departamento Evaluación. Allí se
presentaron distintas modalidades
didácticas que, a partir de la imple-
mentación de novedades técnicas y
tecnológicas, que buscan optimizar la
impartición de las clases y la conduc-
ción de ejercicios militares. “Esto
muestra que con los medios que dis-
ponemos se puede cambiar un poco
la lógica con la que se trabaja. Posee-
mos una muy buena capacidad huma-
na y material para generar innovacio-
nes, lo cual nos permitirá dar un salto
de calidad en las clases que se impar-

ten”, comentó el general de brigada
Calvo. 

A continuación, el teniente gene-
ral Pasqualini realizó una videocon-
ferencia en la sala de situación del
Centro de Experimentación y Simu-
lación del Ejército (CESIME) con los
directores de las escuelas que se
encuentran desplegadas en el interior
del país: la Escuela Militar de Mon-
taña en Bariloche; la Escuela Militar
de Monte en Iguazú;  la Escuela de
Tropas Aerotransportadas y de Ope-
raciones Especiales en Córdoba y el
Centro de Educación Operacional de
Monte Caseros.   

En el salón de actos lo esperaban
reunidos los alumnos del Curso de
Perfeccionamiento Básico. Allí tuvo
la oportunidad de tener un contacto
directo con los cabos y exponer sobre
la misión, la visión y los valores del
Ejército. También pudo transmitirles
algunas cuestiones relacionadas con
el proceso de Reconversión del Ejér-
cito: etapa de ordenamiento, una
segunda etapa de optimización y de
transformación. Manifestó que las
prioridades del Ejército para este año
están centradas en la educación y en
el adiestramiento operacional de sus
cuadros. Finalmente respondió
inquietudes de los cursantes 

¿Qué es la
Dirección de
Educación
Operacional?

Entrevista a su director

E s el primer hito del proceso de recon-
versión del Ejército. A partir de su cre-

ación en diciembre de 2018, asumió la con-
ducción integral de todos los institutos ope-
racionales del Ejército, asimilando las fun-
ciones que tenía la anterior Escuela de las
Armas incluyendo el resto de las escuelas de
perfeccionamiento que dependían de la
Dirección General de Educación.  

La DEOP es un organismo que tiene bajo
su comando 16 elementos:  

-En Campo de Mayo: las Escuelas de las
Armas, la Escuela de Especialidades, la Sec-
ción de Educación de Inteligencia de Com-
bate, la Escuela de Aviación de Ejército, la
Escuela de Tropas Montadas y el Centro de
Educación Operacional “Campo de Mayo”. 

-En  el interior: la Escuela Militar de
Monte (Puerto Iguazú, Misiones), la Escuela
Militar de Montaña (Bariloche, Río Negro),
la Escuela de Tropas Aerotransportadas y de
Operaciones Especiales (Córdoba), la Divi-
sión de Capacitación Anfibia (Santa
Fe, encargada de dictar los cursos de buceo),
el Departamento Educación de la Agrupa-
ción de Artillería Antiaérea (Mar del
Plata, Buenos Aires) y el Centro de Educa-
ción Operacional Monte Caseros (Corrien-
tes) que incluye al Regimiento de Infantería
Mecanizado 4 

El teniente general Pasqualini recorriendo las instalaciones de la DEOP.

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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L a ceremonia en la cual
distintos elementos pasa-
ron a conformar la fuerza
operativa, fue presidida

por el jefe del Ejército quien estuvo
acompañado por el subjefe del Ejér-
cito, general de división Héctor
Horacio Prechi y por el comandante
de Alistamiento y Adiestramiento
del Ejército, general de división
Aldo Daniel Sala, luego de la revis-
ta y el saludo a los elementos for-
mados, se entonaron las estrofas del
Himno Nacional ejecutado por la
Banda Militar “Ituzaingó” del
Regimiento de Artillería 1. Segui-
damente, se realizó la invocación
religiosa y bendición  de la Bandera
Nacional de Guerra del nuevo
Comando de Aviación de Ejército.

A continuación se dio lectura de

la resolución en la cual se estableció
el traspaso de dependencia de la
Agrupación de Ingenieros 601, de
la Agrupación de Comunicaciones
601 y del Comando de Aviación de
Ejército al CAAE, destacándose el
fundamento de la misma: “De los
estudios realizados en la primera y
segunda etapa del proceso de recon-
versión en el ámbito del Ejército
surge luego del análisis de las fun-
ciones relevantes la necesidad de
ordenar organizaciones operativas a
través de la dependencia natural de
un comando de tal índole permi-
tiendo simultáneamente lograr un
estado mayor más sencillo y efi-
ciente. Organizacionalmente la
optimización de la conducción del
comando que nuclea la fuerza ope-
rativa se ve materializada por la

transformación de la Dirección de
Aviación de Ejército en Comando
de Aviación de Ejército y en el tras-
paso de dependencia de la Agrupa-
ción de Ingenieros 601 y de la
Agrupación de Comunicaciones
601 bajo la órbita del CAAE. De
esta manera se logra una mayor
fluidez en el proceso de planea-
miento y tomas de decisiones que
afecta la ejecución de las múltiples
misiones que desarrolla el Ejérci-
to”. (...) “Estas acciones a realizar
no afectan la misión ni función de
sus organizaciones inferiores exis-
tentes”. 

Luego se efectuó el cambio de la
Bandera Nacional de Guerra del
Comando de Aviación de Ejército y
el jefe del Ejército, teniente general
Pasqualini hizo uso de la palabra

refiriéndose a los cambios aconteci-
dos. En primer lugar destacó:
“Damos otro importante paso en el
proceso de reconversión del Ejérci-
to, este nuevo avance hacia el futu-
ro es el resultado de un detallado
estudio que arribó a la conclusión
que para optimizar las organizacio-
nes y capacidades de la fuerza es
necesario ordenar los recursos
humanos, materiales y financieros
para finalmente encarar su transfor-
mación. En este sentido estableci-
mos que los elementos de Ingenie-
ros, de Comunicaciones y de Avia-
ción de Ejército dependan de orga-
nismos de asesoramiento y asisten-
cia conforme a agrupaciones subor-
dinadas al Comando Alistamiento y
Adiestramiento del Ejército. Como
consecuencia directa de esta orden
más de 1.600 hombres y mujeres
bajo la órbita de la gestión adminis-
trativa se incorpora a la fuerza ope-
rativa. Con este pasó se incrementa
la fuerza operativa incorporando a

su organización elementos de Inge-
nieros, Comunicaciones y de Avia-
ción de Ejército”. 

Además, aclaró: “Como expresé
en diciembre en ocasión del lanza-
miento de la nueva Dirección de
Educación Operacional, en distintas
épocas de nuestra vida institucional
hemos sido testigos del inicio de
varios planes de reestructuración y
modernización que por causas
externos o internas no tuvieron
éxito. Hoy sentimos que tenemos la
indelegable responsabilidad de
hacer algo distinto y para evitar el
fracaso nos propusimos que el fruto
de este esfuerzo sea algo claramen-
te definido, realista, alcanzable y
aceptable”.

Para finalizar, entonaron la Can-
ción del Ejército Argentino y se
llevó a cabo el tradicional desfile
militar 

Texto: Rosario Quijano
Fotos: Mariel Mereyro

En marcha: segundo paso del proceso
de reconversión del Ejército Argentino

CAMPO DE MAYO

Como parte del proceso de reconversión de las Fuerzas Armadas, el jefe del Estado Mayor General del Ejército, teniente
general Claudio Ernesto Pasqualini presidió la ceremonia de traspaso de dependencia de distintos elementos al Comando
de Alistamiento y Adiestramiento del Ejército (CAAE), materializando de esta manera el segundo paso del mismo.

”
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E n la localidad de Capi-
tán Cáceres, en la pro-
vincia de Tucumán, se
llevó a cabo una cere-

monia en homenaje al héroe que le
dio su nombre, el capitán (post
mortem) Héctor Cáceres. Durante
el Operativo Independencia, el 14
de febrero de 1975, cuando com-
batía contra miembros del Ejército
Revolucionario del Pueblo (ERP)
murió heroicamente. El acto fue
presidido por el comandante de la
Brigada de Montaña V, el entonces
coronel Mariano Castelli y por el
jefe de la Guarnición de Ejército
Tucumán, coronel Rubén García.
Estuvieron presentes el teniente

coronel (R) Rodolfo Richter, el
licenciado Diego Cáceres (hijo del
capitán post mortem), autoridades
de la comuna rural de la localidad,
institutos de formación, agrupacio-
nes gauchas de la provincia de
Tucumán, agrupaciones de vetera-
nos de Guerra de Malvinas y públi-
co en general.

Luego del saludo de las autorida-
des presentes, entonaron las estro-
fas del Himno Nacional y se realizó
la invocación religiosa. Posterior-
mente se colocó una ofrenda floral
a los pies del busto del capitán
Cáceres y se ejecutó el silencio
militar. 

A continuación, se dio lectura

del mensaje militar del jefe del
Ejército, teniente general Claudio
Ernesto Pasqualini, en el cual des-
tacó: “Hace 44 años, un puñado de
hombres del Ejército Argentino,
todos ellos jóvenes soldados, se
adentraban en el monte tucumano
en cumplimiento de un decreto pre-
sidencial, que en su espíritu busca-
ba restablecer la autoridad del Esta-
do en su territorio y garantizar la
paz de sus habitantes. (…) Esto es
parte de una dolorosa etapa de
nuestra historia y estamos conven-
cidos de que es justo honrar el
valor y aliviar el dolor de quienes
lo dieron todo por nosotros. La
Nación les debe el justo reconoci-
miento y sus familias merecen
nuestro respeto y consuelo”.  

Asimismo hicieron uso de la
palabra el presidente de la Asocia-
ción de oficiales retirados de las
Fuerzas Armadas “Islas Malvinas”,
teniente coronel (R) VGM Oscar
Jaimet; el general de división (R)
VGM Mario Castagneto -compañe-
ro de promoción del capitán Cáce-
res- y el teniente coronel (R) Rodol-
fo Richter, herido seriamente en
combate.

Recordando a su padre fallecido
en esa heroica jornada, el hijo de
Cáceres mencionó: “Mi padre no
sólo falleció cumpliendo una
orden del gobierno constitucional,
sino que además dio su propia vida
al ir en rescate de su camarada,
Rodolfo Richter, quien se encon-
traba gravemente herido en el
suelo. Nunca llegué a conocer a mi
padre en persona. No tengo recuer-
dos de él. No sé y nunca sabré
cómo era su voz, su aroma o sus
gestos. Nunca pude sentir un abra-

zo, una caricia, ni siquiera un reto
de su parte. Él no pudo estar en los
momentos difíciles de mi vida,
cuando más lo necesitaba. No tuve
su guía, ni sus palabras de aproba-
ción o su aliento. El derecho a la

verdad es un derecho humano fun-
damental”.

Para finalizar la ceremonia, can-
taron al unísono la Canción del
Ejército Argentino y se llevó a cabo
el tradicional desfile militar 

E l 5 de febrero de 1975, la presidente María Estela Martí-
nez de Perón firmó el decreto N° 261/75 que establecía el
Operativo Independencia en el territorio de la provincia
de Tucumán. Consistía en neutralizar el accionar de lo que

se definía como “elementos subversivos” en la provincia que busca-
ba instalar un “foco revolucionario” en el monte tucumano. Cuatro
días después el grueso de la Vta Brigada de Infantería (hoy Vta Bri-
gada de Montaña) se instala en el pueblo de Los Sosa, mientras que
su puesto comando lo hace en Famaillá.

El 14 de febrero un equipo de combate del Ejército compuesto por
unos 60 hombres, regresando de una misión de exploración se
enfrentó con una columna de entre 20 y 30 insurrectos del Ejército
Revolucionario del Pueblo. Al frente de las tropas constitucionales se
desplazaban el cabo primero Orellana y el teniente Rodolfo Richter,
los seguía el jefe del equipo y el teniente primero Héctor Cáceres.

A las cinco de la tarde, Richter divisó un guerrillero al frente, se
lanzó a perseguirlo haciendo fuego con su fusil, pero fue alcanzado
por un disparo de escopeta en su espalda. Cáceres no esperó en acu-
dir en su ayuda, arrojándose cuerpo a tierra al lado de él mientras se
ejecutaba fuego entre las vanguardias de las dos formaciones. Ese
acto heroico tuvo un alto precio, un disparo de FAL procedente de
los terroristas hirió a Cáceres de muerte. Tenía tan solo 29 años.

El enfrentamiento fue intenso pero breve. Con el apoyo de heli-
cópteros y generando el equipo de combate la contraemboscada, los
guerrilleros se replegaron dejando dos muertos. Los militares habían
sufrido un muerto y tres heridos, el teniente Richter -con un disparo
de escopeta que lo dejó en silla de ruedas-, el subteniente Arias -que
recibió también un tiro de ithaca, pero que afortunadamente no
alcanzó zonas sensibles- y el cabo primero Orellana -con un disparo
de FAL que le abrió un surco en la espalda sin penetrarlo 

TUCUMÁN

Conmemoración del 44 aniversario
del combate de Río Pueblo Viejo
La Asociación de oficiales retirados de las Fuerzas Armadas “Islas Malvinas” y una delegación del Ejército homenajearon
al capitán (post mortem) Héctor Cáceres por su valentía en combate en territorio tucumano en la década del 70.  

Reseña histórica

8

Busto homenaje al capitán (post mortem) Héctor Cáceres.

CEREMONIAS 
MILITARES

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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9 MALVINAS

o
En el día del veterano y de los caídos

en la guerra de Malvinas se efectuó
una ceremonia conjunta en el ceno-
tafio de Plaza San Martín. 

El acto fue presidido por el ministro de
Defensa, Dr. Oscar Aguad, acompañado por
el jefe del Estado Mayor Conjunto de las
Fuerzas Armadas, teniente general VGM
Bari del Valle Sosa; el jefe del Ejército,
teniente general Claudio Ernesto Pasqualini;
de la Fuerza Aérea, brigadier general VGM
Enrique Amrein y de la Armada, almirante
José Luis Villán; además de autoridades del
ministerio de defensa y del gobierno; vetera-
nos de guerra y público en general.  

La ceremonia comenzó con la entonación
de las estrofas del Himno Nacional Argenti-
no, ejecutado por la banda militar del Estado
Mayor General de la Armada que dio paso a
la invocación religiosa. Luego el teniente
general Sosa brindó unas palabras alusivas,
calificando  ese día como “un acontecimien-
to que une y abraza a todos los argentinos”.
A su vez agregó: “Todo lo ocurrido antes,

durante y después del conflicto, puede ser
juzgado. Pero lo que no podrá ser juzgado
jamás es la entereza de los veteranos de la
guerra de Malvinas”. 

Acto seguido se procedió a la colocación
de ofrendas florales en nombre de las dife-
rentes agrupaciones de veteranos, de las
Fuerzas Armadas y de seguridad. 

El momento culmine de este encuentro
fue sin duda el descubrimiento de la placa
original del Cenotafio de Malvinas con la
inscripción “Soldado Argentino solo conoci-
do por Dios”, la cual al igual que otras tantas
fueron recientemente reemplazadas por los
nombres de nuestros héroes en el cementerio
de Darwin. Dicho descubrimiento lo efec-
tuaron familiares de caídos, autoridades e
integrantes de la Fundación Criteria. 

Finalmente, la banda militar ejecutó un
toque de silencio para honrar a nuestros caí-
dos en combate y con la Marcha de Malvi-
nas se dio por finalizada la ceremonia 

Catalina Arce

PLAZA SAN MARTÍN - CABA

Homenaje conjunto a nuestros veteranos

L os homenajes comenza-
ron con una misa en la
plaza Julio Saravi, donde
fueron entregados 649

rosarios, cada uno con un nombre
de un soldado caído en Malvinas.
San Andrés de Giles, “capital de la
malvinización” como los lugareños
la definen, reunió artistas para
seguir cultivando en la República la
gesta de nuestros héroes. 

Variadas exposiciones demostra-
ron el valor de los combatientes,
desde libros que relatan los comba-
tes en las islas o el regreso a territo-
rio malvinero después de 20 años y
fotografías que retratan la realidad
con la que lucharon para defender
nuestra soberanía. 

También hubo varios números
musicales, tanto locales como gru-
pos de otras provincias que se acer-
caron para homenajear con sus bai-
les e interpretaciones a todos los
veteranos y caídos. Otros artistas
participaron con pinturas sobre
madera frente a la Escuela Normal
Superior N°26 Fray Mamerto
Esquiú. 

El periodista Nicolás Kasanzew
(único corresponsal de guerra
argentino en Malvinas) se hizo pre-
sente en San Andrés de Giles para
compartir junto con los veteranos
esta emotiva vigilia. Aprovechó
para destacar la importancia que tie-

nen los jóvenes para seguir luchan-
do por nuestra soberanía al decir
que: “Las jóvenes generaciones
abren una esperanza ya que ellas
son un terreno muy fértil. Todo lo
elevado les atrae, los entusiasma, los
emociona”. También resaltó el
orgullo que siente por ser un pilar
del combate, relatando los hechos.
“Haber estado codo a codo con
nuestros soldados en una guerra por
una causa tan noble y justa me com-
pensa cualquier penuria que haya
tenido que pasar”.

La Banda Militar Ituzaingó del
Regimiento de Artillería 1 ambientó
la jornada. Intervino en uno de los
momentos más emotivos de la
noche, cuando se procedió al descu-
brimiento de la lápida del soldado
Jorge Maciel (único gilense que fue
a la guerra). Estuvieron presentes su
madre Nélida y su hermana Alicia,
quienes el pasado mes de marzo via-
jaron a Malvinas a visitar la tumba
ya identificada de Jorge. De las 237
cruces con la leyenda “Soldado
Argentino solo conocido por Dios”,
hoy restan tan solo 10 sin identifi-
car. La mayoría ya tiene una placa
con el nombre del combatiente que
allí descansa. 

Cerca del paso al 2 de abril,
comenzaron a encenderse de a una
las históricas 649 antorchas. Sin
lugar a dudas, en esos momentos

todos se unieron en espíritu. La
plaza estaba colmada de llamas de
esperanza, compromiso, recuerdos,
dolor, lágrimas y unión entre vetera-
nos, familiares de caídos y personas
arraigadas a la causa. 

Por su parte, el cantante folklóri-
co Roberto Rimoldi Fraga apadrinó
el fogón, y tuvo la voz al mando de
nuestro Himno Nacional. 

El mayor (R) VGM Aldo Franco,

frente a los miles de presentes, rea-
lizó el juramento a la bandera para
que todo San Andrés de Giles, con
la garganta desbordante de remem-
branzas, vocifere como alguna vez
hicieron los héroes que quedaron en
las islas.

Luego, el soldado (R) VGM
Alberto Puglielli, uno de los organi-
zadores de estos homenajes, expre-
só unas conmovedoras palabras y

agradeció la ayuda prestada por
parte del municipio, de los ciudada-
nos, de los veteranos, de los familia-
res y de cada uno de los que asistie-
ron a la vigilia. Especialmente des-
tacó el apoyo del Ejército Argentino
por su participación actual con la
causa, definiéndolo como un apadri-
namiento: “Los veteranos ya no
somos huérfanos” 

Bruno Filipi

“Los veteranos ya no somos huérfanos”
SAN ANDRÉS DE GILES - BUENOS AIRES

Desde hace 22 años en San Andrés de Giles se volvió a reunir personas de diferentes puntos del país para homenajear a los héroes
de Malvinas. Veteranos de guerra y los familiares de los caídos agradecieron el apoyo del Ejército Argentino.

Muestra artística a cargo de gilenses.
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10MALVINAS

L a ceremonia fue presidida
por el subjefe del Estado
Mayor General del Ejérci-
to, general de división

Héctor Horacio Prechi, acompañado
por el comandante de la Guarnición
Militar Buenos Aires, general de bri-
gada José Antonio Saumell Robert y
por el intendente de San Miguel,
Jaime Méndez. 

Luego de haberse realizado la
invocación religiosa y un respetuoso
minuto de silencio, tomó la palabra
el subjefe del Ejército. Durante su
discurso el subjemge destacó que el
Ejército tienen la misión de preparar-
se “para defender a la Patria cuando
se necesite”. 

Asimismo, manifestó que “Malvi-
nas es una causa nacional y que el
Ejército tiene la función de seguir
preparándose para defender a la
Patria e ir hacia adelante, inclusive
con pocos o casi ningún recurso”.

Seguidamente, se dirigió a los
veteranos que se encontraban pre-
sentes en la ceremonia. A ellos les
aseguró que el Ejército está actual-
mente aprovechando sus experien-
cias “para ser mejor”.

Para cerrar, les deseó a todos los
presentes que tengan un gran día del
veterano, especialmente para aque-
llos que saben que “Malvinas es una
causa nacional”.

Quien también tomó la palabra

fue el teniente coronel VGM Sergio
De La Fuente que destacó la actitud
con la que lucharon los soldados
argentinos al recordar que estuvieron
en inferioridad de condiciones
durante todo el conflicto. Y agregó:
“El 2 de abril no debería ser un día
más en el calendario, sino que tiene
que servir para rememorar a los 649
argentinos que ofrendaron su vida
por la Patria”, de los cuales muchos
son anónimos. 

Luego de entonar el Himno
Nacional, se dio lectura al mensaje
del jefe del Estado Mayor General
del Ejército. Allí reconoce la valentía
y la honra a los soldados argentinos,
llamándolos “hombres hechos y
derechos, que combatieron discipli-
nada y solidariamente dando lo
mejor de sí”. Calificándolos al
mismo tiempo como “guerreros de
Malvinas”, dejó en claro que ellos
estuvieron a la altura de las circuns-
tancias con su sacrificio y forjaron
los destinos de Argentina. 

Finalmente añadió: “A través mío
les transmito el reconocimiento de
todos los argentinos para los caídos y
para los que volvieron de nuestra
gran última gesta nacional”.

El acto tuvo su cierre con la emo-
tiva entonación de la Marcha de
Malvinas para dar paso luego al tra-
dicional desfile 

Emiliano Lauria

La gesta de Malvinas y el eterno agradecimiento a los veteranos fueron los ejes centrales de los homenajes que se
realizaron en plazas y cenotafios en todas las provincias. También al inicio de los partidos del campeonato de la
Superliga Argentina de Fútbol, estuvieron presente las bandas militares con su música e hicieron un minuto de silencio. 

“Malvinas es una causa nacional”
CAMPO DE MAYO

El recuerdo permanente a lo largo del país
EN TODO EL PAÍS

En el cenotafio de Campo de Mayo a los caídos en la Gesta de Malvinas se realizó un homenaje en honor a los 649 héroes que dejaron la vida en el conflicto bélico.

Desfile de los veteranos frente a las autoridades.

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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11 MALVINAS

C on motivo de los festejos por el
150° aniversario de la creación del
Colegio Militar de la Nación, se
descubrió una placa con la leyen-

da “Soldado Argentino sólo conocido por
Dios”, que se encontraba sobre la tumba del
teniente primero (post mortem) Alberto
Rolando Ramos, en el cementerio de Darwin.
Este oficial que combatió en Malvinas realizó
sus estudios secundarios con la promoción 23
del Liceo Militar “General Belgrano” y egre-
só del Colegio Militar junto a la Promoción
108.

El 11 de junio de 1982, por la noche, el
entonces teniente Ramos –se desempeñaba
como observador adelantado del Grupo de
Artillería 3, dentro de las posiciones del Regi-
miento de Infantería 7 en Monte Longdon–
solicitó por radio: "¡Fuego de iluminación
sobre zona Oeste y Noroeste de Longdon!"

Al cumplirse lo solicitado por Ramos y
observando éste la situación que se reflejaba
frente a sí, notificó: “Esto es un infierno, hay
ingleses por todos lados. Gritan como locos,
muchos caen pero vienen más. ¡Creo que
estamos rodeados!" para dar lugar a un eterno
silencio, ya que la comunicación nunca se
restableció. 

La última persona en verlo con vida fue el
sargento Quinteros, su auxiliar, quien relató:
“El teniente Ramos combatía disparando con
una ametralladora MAG. Fue herido en una
rodilla; quise ayudarlo pero me dijo que me
replegara, que él me alcanzaba enseguida”.

Ante la reciente localización de sus restos,
que descansan en el cementerio de Darwin, la
placa fue donada por sus familiares para ser
colocada en el Colegio Militar de la Nación,
en El Palomar. Por ello se hicieron presentes

en el Colegio Militar, Laura Dorrego y Sole-
dad Ramos, madre e hija respectivamente.
Como reconocimiento de sus camaradas del
arma de Artillería formaron en esta ceremo-
nia, en muestra de respeto y reconocimiento
al teniente primero Ramos. También partici-
paron compañeros de la promoción 108.

Promoción Malvinas

En concordancia con el descubrimiento de
la placa del teniente primero Ramos, y con la
presencia del jefe del Estado Mayor General
del Ejército, teniente general Claudio Ernesto
Pasqualini, se realizó un homenaje a los caí-
dos y veteranos de Malvinas por parte de la
promoción 113 “Islas Malvinas”.

Siendo cadetes que se encontraban cursan-
do el cuarto año en 1982, fueron egresados

como subtenientes “en comisión” el 7 de
abril, para estar a disposición de destinarlos a
las Islas Malvinas. Así sucedió con muchos
oficiales de esta promoción, que fueron a
luchar por las Islas. Este es el caso del coronel
VGM Augusto Esteban Vilgré Lamadrid, a
quien el presidente de la promoción 113 -
teniente coronel (R) VGM Roberto Vega- le
cedió la palabra.

En ese sentido, el coronel Lamadrid llevó
adelante sentidas palabras de reconocimiento
a sus camaradas caídos en las islas y expre-
siones motivacionales a los actuales cadetes
del Colegio Militar. En su discurso, expresó
cómo fue el egreso de su promoción, precipi-
tada y sin la presencia de familiares o amigos,
ya que no habían tenido siquiera tiempo de
anoticiarlos de lo que acontecía. Además
contó algunas anécdotas de esas últimas
semanas como cadete y otras ya en las islas.
En cada palabra destacó el valor que cada sol-
dado argentino puso para defender la sobera-
nía de las Islas Malvinas.

La ceremonia finalizó con el ascenso de
los suboficiales cadetes del instituto y la dis-
tinción a aquellos que integran el Cuadro de
Honor.

Finalmente el director del Colegio Militar,
general de brigada Roberto Agüero, tomó la
palabra para destacar las hazañas de los héro-
es de Malvinas pero en particular la de
Ramos y los integrantes de la promoción 113.
A su vez instó a los cadetes a seguir esos
valores y a ser conscientes de que ellos son
los próximos héroes de nuestra Nación. Por
último, felicitó a los cadetes que – por su ren-
dimiento militar y académico – fueron distin-
guidos entre sus camaradas 

Francisco Reyes

Emotivo homenaje a los veteranos de Malvinas
MALVINAS

El Colegio Militar de la Nación recibió a la promoción 113 “Islas Malvinas” y a familiares del teniente primero
post mortem Alberto Ramos, héroe que cayó en combate durante la guerra.

E n el salón Sargento VGM Mario
Antonio Cisnero del Casino de
Suboficiales “Héroes de Malvinas”
del EMGE se realizó un desayuno

y entrega de presentes institucionales a subofi-
ciales veteranos de la Guerra de  Malvinas. El
jefe del Estado Mayor General del Ejército,
teniente general Claudio Ernesto Pasqualini y
el encargado del Ejército, suboficial mayor
Héctor Eduardo Vera compartieron con los
veteranos un desayuno donde primó la cama-
radería y el espíritu de cuerpo.

En sus palabras, el general Pasqualini des-
tacó: “Es un gran gusto poder acompañar a
los suboficiales veteranos de Malvinas en
este desayuno, en este periodo y en esta gesta
que siempre recordamos. Aquí me reúno con
muchos soldados que conozco por haber
compartido destinos y con otros amigos.
Recordamos que en Malvinas combatimos
todos juntos, oficiales, suboficiales, solda-
dos, siendo parte de un único Ejército, un
solo Ejército, todos con el mismo valor, la
misma entrega, el mismo sacrificio, forman-
do un gran equipo. Es un honor que me
hayan invitado y poder acompañarlos”. 

Por su parte, el suboficial mayor Vera
agradeció a todos los presentes por haber
participado de este encuentro, en especial
resaltó la presencia de dos ex encargados de

Ejército, los suboficiales mayores Negri y
Martín, y expresó: “Siento un gran orgullo
por estar cumpliendo esta función de encar-
gado de Ejército y ese orgullo hoy es doble

porque podemos agasajar a suboficiales que
combatieron en Malvinas. Tenemos que cui-
darlos y protegerlos, porque el esfuerzo que
hicieron en la guerra no tiene que quedar en

vano. Malvinas es una causa que no terminó
con la guerra sino que vive en el sentimiento
de todos los argentinos”

Francisco Reyes

El jefe del Ejército se reunió con
suboficiales veteranos de Malvinas

EMGE

Suboficiales veteranos de guerra fueron recibidos en el Edificio Libertador por el general
Pasqualini y el encargado del Ejército, suboficial mayor Héctor Vera para ser agasajados.

s

El JEMGE junto a suboficiales veteranos de la Guerra de Malvinas.

Familiares del teniente primero post mortem Alberto Ramos.

01101100 nota 253 A090_01090000 patagonia 170 Z.qxd  13/5/2019  15:57  Página 11



12

E l comando de la VIIIva Briga-
da de Montaña le encargó al
Regimiento de Infantería de
Montaña 11, al Regimiento de

Infantería de Montaña 16 y al Regimiento
de Infantería de Montaña 22 la misión de
planificar y ejecutar un Cursillo Básico de
Montaña Estival durante 2019, en cada
una de sus guarniciones. Este curso busca
que el personal de oficiales, suboficiales y
soldados voluntarios alcancen la capacita-
ción básica cuando tengan que cumplir
sus respectivas funciones dentro del
Ambiente Geográfico Particular de Mon-
taña, sin que el terreno o las condiciones
meteorológicas lo afecten.

Para alcanzarlo, se deberán cumplir las
exigencias reglamentarias establecidas
para el otorgamiento de la Capacitación
Especial de “Escalador Militar Básico”.

El cursillo se inició con las compro-
baciones físicas básicas, a las que se le
sumaron aquellas consideradas especí-
ficas, como la viga de equilibrio y tre-
par la cuerda. En los días posteriores, se
dictaron clases teóricas y las instruccio-
nes prácticas sobre temas de cartogra-
fía, sanidad en montaña, técnica en
roca, vida y movimiento, y superviven-
cia en montaña. Como prueba final, los
alumnos realizaron un examen que con-
sistió en una escalada en roca y una
ascensión a un cerro con altura mayor a
4.000 metros. La duración total del
curso fue de 12 días y tuvo un total de
163 cursantes 

MENDOZA Y SAN JUAN

Cursillo básico de montaña estival
El objetivo principal de este cursillo es brindar las herramientas básicas para asegurar
la vida y el movimiento en la montaña sin que el terreno o el clima puedan influir en ello.

E l curso constó de dos fases para
instruir a los oficiales y subofi-
ciales que componen la guarni-
ción. La primera etapa corres-

pondió a la fase teórica y se cursó  en el

aula, mientras que la segunda fue la fase
práctica que transcurrió en el terreno. La
instrucción fue dictada por personal de ins-
tructores y subinstructores pertenecientes
al Regimiento de Infantería Mecanizado 7,

de Arana. 
Por su parte, los cursantes fueron oficia-

les y suboficiales de los Elementos que
componen la guarnición: Comando de la
Ira Brigada Blindada, Base de Apoyo

Logístico Tandil, Escuadrón de Inteligen-
cia Blindado 1 y el Escuadrón de Comuni-
caciones Blindado 1. Asimismo, este cur-
sillo se impartirá en diferentes unidades de
la brigada

TANDIL

Cursillo de combate en localidades
De acuerdo a las pautas ordenadas por el Comando de Adiestramiento y Alistamiento del
Ejército, la Guarnición Ejército Tandil desarrolló el Cursillo de combate en localidades.

EDUCACIÓN

Efectivos del Ejército desplegados en pleno ejercicio. 

El instructor impartiendo la clase. 

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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13 EDUCACIÓN

E sta destacada casa educativa
tiene como objetivo la forma-
ción integral, armónica, gradual
y permanente de sus educandos

en el ámbito académico militar. Busca
desarrollar sus potencialidades personales
e integrarlos en forma activa en la sociedad
y en la cultura, desde una concepción
democrática, con un profundo sentido
nacional e identificados con los valores
sanmartinianos.

Una trayectoria de constante evolución
Este liceo recibió como primera deno-

minación la de “Colegio Nacional Mili-
tar”. Dependía del entonces Ministerio de
Guerra y desarrollaba los planes de estudio
vigentes en los colegios nacionales. Sus
actuales instalaciones fueron sede del
Colegio Militar de la Nación entre 1892 y
1937, y pasaron luego a ser ocupadas por
el Liceo Militar. 

En 1992, por Ordenanza Municipal N°
4961/92 fue declarado Monumento Histó-
rico Municipal del Partido de San Martín.
Desde su inauguración hasta la fecha,
egresaron 76 promociones de cadetes; la
primera de ellas egresó en diciembre de
1944. En 1996 y en el marco de la Ley
Federal de Educación, comenzaron a fun-
cionar las salas de la Educación Inicial y
los ciclos de la Educación General Básica,
para niñas y niños. En 2002 se implementó
el primer año del Ciclo Polimodal en dos
modalidades: la de Humanidades y Cien-
cias Sociales y la de Ciencias Naturales.
En 2003 se agregó la de Economía y Ges-
tión de las Organizaciones. En 1995 se
concretó la incorporación de cadetes muje-
res y, al año siguiente se amplió la oferta
educativa con la apertura de los niveles ini-
cial y primario. 

Hasta el presente, más de 16.000 jóve-
nes argentinos y de países hermanos han
pasado por las aulas del liceo, que cuenta
entre sus egresados con personalidades
destacadas de todas las áreas de la socie-
dad, incluyendo a un presidente de la
Nación: Dr. Raúl Ricardo Alfonsín. Otros
alumnos destacados fueron: el Dr. Julio
Maiztegui, el Dr. Avelino Porto, el Dr. en
Física Juan Martín Maldacena, el Dr.
Hugo Nano, Juan Manuel Ghirlanda, el
Dr. Mario Mariscotti; el deportista CR
Carlos Moratorio; los diplomáticos Carlos
Floria, Juan Manuel Figuerero Antequera,
Enrique Keller Sarmiento; los empresarios
e industriales  Jorge Cermesoni, Alberto
Roemmers (padre), Jorge Blanco Villegas,
Ing. Juan Gerlach, Javier Tizado y Manuel
Sacerdote.

En la actualidad, hay aproximadamen-
te 130 alumnos en el nivel inicial, 430 en
el primario y 269 cadetes en el nivel
secundario. 

En estos 80 años de trayectoria, se des-
taca la identificación del egresado con el
liceo y la profunda camaradería que se
forja en los años de estudio, que genera
una incondicional unión de por vida. Los
alumnos de este bachillerato egresan con
título secundario e instrucción que los
capacita para ser subtenientes de reserva
del arma de Infantería 

El Liceo Militar General 
San Martín cumple 80 años
En las instalaciones

del liceo se realizó la
ceremonia de inicio

del ciclo lectivo 2019.

VILLA BALLESTER - BUENOS AIRES

Una de las primeras clases dictada en el Liceo San Martín.

Alumnos destacados

Dr. Raúl Alfonsín, expresidente de
la Nación. 

Lic. en Física Juan Martín
Maldacena, investigador y
científico.

Dr. Julio Maiztegui, médico e
investigador. 

l
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14INSTITUCIONALES

DIRECCIÓN DE ARSENALES

L a incorporación de mate-
rial se enmarca en el Plan
Director de Material del
Ejército, cuyo objetivo

es  incrementar la capacidad opera-
cional de la Fuerza y reforzar los
elementos desplegados como parte
del Operativo Integración Norte,
facilitando las tareas de adiestra-
miento operacional, el apoyo logís-
tico a las Fuerzas de Seguridad y el
apoyo a la comunidad ante desas-
tres naturales.

En su recorrida, el presidente
observó los tanques TAM (Tanque
Argentino Mediano) y TAM 2C.
La modernización propuesta a tra-
vés del proyecto TAM 2C incorpo-
ra tecnología de punta, probada a
nivel internacional. Este sistema
permite una muy alta precisión de
tiro. Entre las nuevas prestaciones
se destacan: visión nocturna, siste-
ma de adquisición de blancos digi-

tal, movimiento eléctrico de la
torre, mayor capacidad de supervi-
vencia y la incorporación de una
unidad de potencia auxiliar para
disminuir el consumo de combus-
tible. A su vez, se llevó a cabo el
mantenimiento de las torres del
TAM y del cañón 20 mm de los
VCTP (Vehículo de Combate de
Transporte de Personal). Más allá
de su actualización, se están repa-
rando los sistemas de armas princi-
pales, los sistemas hidráulicos,
electrónicos, de óptica y las cone-
xiones de la batea con el arma
principal. Con respecto al cañón
del VCTP de la familia TAM, se
están cambiando los cañones
Rheinmetall MK 20 Rh 202 por
otros de la firma Oerlikon. Fueron
actualizados los sistemas de tiro de
los vehículos de combate que están
compuestos por sistemas de elec-
trónica y optrónica, computadoras

balísticas y sistemas de puntería.
También se repararon el control de
chasis (tableros) y los reguladores
de voltaje.

El primer mandatario luego reco-
rrió las líneas de mantenimiento del
Batallón de Arsenales 601 y 602,
donde pudo ver piezas de artillería
del Vehículo de Combate de Arti-
llería (VCA) Palmaria. Tras una
exhaustiva inspección de materia-
les, la reparación individual y la
certificación de los cañones por
parte de la empresa proveedora Oto
Melara, los VCA de 155 mm vol-
vieron a estar en servicio operacio-
nal. Sus modificaciones duplicaron
la cadencia de fuego de 1,5 a 3 tiros
por minuto, merced a la automati-
zación de casi todo el proceso de
atacado del proyectil y el reemplazo
de los componentes analógicos por
controles programables.

Los vehículos de combate de

carga como el Amunicionador M-
548 eran utilizados para apoyar
cañones autopropulsados AMX ya
desprogramados de la Fuerza, por
lo que se está adecuando al VCA
Palmaria. Para esta tarea prepararon
100 compartimientos y una cinta
trasportadora que acelera la carga y
descarga de munición directamente
al vehículo.

Los vehículos M113 A1 son
empleados en el sur y centro del
país ya que prestan mejor capacidad
de transitabilidad en los ambientes
geográficos particulares de meseta
patagónica y llanura. Son afectados
en tareas de apoyo a la comunidad,
como en las inundaciones de
Comodoro Rivadavia en 2017.

En la Planta de desmilitarización
se le expuso al presidente un pro-
yecto que busca dar una correcta
disposición final a munición de arti-
llería vencida para los cañones

Bofors de 75mm actualmente alma-
cenados en distintos polvorines de
la Fuerza.

Los Unimogs 416 Mercedes
Benz fueron repotenciados a fin de
prolongar su vida útil por un míni-
mo de otros 10 años. Hasta el
momento, la Fuerza recuperó 125
de estos camiones. 

El presidente de la Nación pudo
conversar con los hombres y las
mujeres que trabajan en los batallo-
nes, conocer de primera mano
cómo es su día a día y les hizo pre-
guntas acerca del material blindado
y el mantenimiento que llevan a
cabo en esos talleres. A continua-
ción, se dirigió al sector de exposi-
ciones del material adquirido,
donde se encontraba el equipamien-
to recientemente adquirido desple-
gado, entre armamento, equipos de
comunicaciones, uniformes, módu-
los habitacionales y de sanidad 

El presidente de la Nación, en su rol de Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas visitó las instalaciones de la Dirección de
Arsenales del Ejército Argentino para presentar nuevos materiales y equipamiento que incrementarán las capacidades operacionales
de la Fuerza. Estuvo acompañado por el ministro de Defensa, Oscar Aguad; el jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas
Armadas, teniente general VGM Bari del Valle Sosa; el jefe del Estado Mayor General del Ejército, teniente general Claudio Ernesto
Pasqualini y el director General de Arsenales, general de brigada Sergio Pucheta.

Repotenciación del vehículo Unimog 416.

El presidente de la Nación revista parte del nuevo material. Equipo de observación y vigilancia Phantom 4 PRO.

TAM 2C desplegado en la pista de pruebas.

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN

Nuevo material operativo
para el Ejército Argentino
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Arma antitanque Carl Gustav AT 4.  FAL modernizado FAMCA (Fúsil Argentino Modelo Carabina).

Radar Aselsan ACAR (Advanced Capability Aselsan Radar) K. Equipo de Radio Harris 7800 Falcon III.
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Palabras del presidente 
DIRECCIÓN DE ARSENALES

Camión cisterna. Mortero calibre 81 mm.

Ametralladora 7,62 mm M240.

El presidente de la Nación junto al ministro de Defensa y al jefe del Ejército.

Radioenlace digital de campaña.

“D esde el primer momento
hemos tenido claro que
para cuidar a los argenti-
nos primero tenemos que

cuidar a aquellos que nos cuidan,  que son uste-
des. Por eso, para que todos estemos compro-
metidos en esta tarea de la paz y la tranquilidad
de nuestro país, es que tenemos que reconocer
el valor patriótico, la vocación que tienen los
integrantes de las Fuerzas Armadas. Hoy esta-
mos contentos de venir a pasar revista al mate-
rial que hemos ido incorporando para el trans-
porte, para el equipamiento, para el acceso a
nuevas tecnologías, uniformes, carpas y todo lo
que tiene que ver con el apoyo a la comunidad.
Especialmente, como decía en el tema fronteras
seguras, lo que estamos haciendo en el Operati-
vo de Integración Norte, que es cuidar una parte
central de nuestro país, una frontera fundamen-
tal. Eso sumado al enorme apoyo que con estos
equipamientos vamos a seguirle dando a la
comunidad, en este flagelo que tenemos que
asumir con un hecho permanente que son las
consecuencias del cambio climático, con inun-
daciones, sequías y aludes. Y ahí ha acudido el
Ejército con una increíble capacidad, eficiencia,
sensibilidad para acompañar a las distintas
comunidades, como así también en temas sani-
tarios y de obras civiles, en estas emergencias
cuando quedan poblaciones incomunicadas. La
Directiva de Defensa Nacional que emitimos en
julio, busca tener un Ejército más ágil, más
moderno, más dinámico, que pueda interactuar
con las distintas áreas del gobierno y que esté a
la altura de los desafíos del siglo XXI, confia-
mos mucho en la capacidad de los hombres y
las mujeres que integran nuestras Fuerzas
Armadas, ustedes son lo mejor que tenemos y a
ustedes queremos darles las herramientas para
que también sean parte de esta Argentina que
está saliendo adelante, con mucho esfuerzo y
mucho dolor. Ahora trabajando juntos, cada
uno desde su lugar, estamos empezando a cons-
truir esa Argentina que soñamos. Gracias y a
seguir trabajando juntos” 
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Santa Fe

L os batallones de Ingenie-
ros 1 y de Ingenieros
Anfibios 121 ayudaron a
las comunidades de Santa

Fe y Santo Tomé que fueron afecta-
das por temporales de viento y llu-
via. Trabajaron en forma conjunta
con las autoridades y entidades
municipales, provinciales y entes no
gubernamentales para el restableci-
miento de la normal circulación. 

En el caso de la ciudad de Santa
Fe, la tormenta registró vientos cen-
trífugos de más de 107 km/h con

caída de granizo y más de 80 mm de
lluvia que produjo la caída de 2.800
árboles, además de cartelería dañada
obstruyendo la circulación vial y
peatonal en general. También se vio
afectada la red eléctrica, con más de
15 distribuidores de media tensión
fuera de servicio.

Para paliar la drástica situación el
Ejército afectó 6 equipos de trabajo
con 5 vehículos volcadores, vehícu-
los transportadores, equipos de alto
rendimiento (motosierras y desmale-
zadoras), máquinas viales, herra-
mientas de mano y vehículos livia-
nos para transporte de personal y

para movilidad. 
Por su parte, en Santo Tomé el

evento meteorológico provocó
daños en el casco urbano derribando
árboles y postes. El principal incon-
veniente fue el corte de líneas eléc-
tricas con más de 80 emergencias,
producto de la rotura de 8 transfor-
madores y subestaciones con fallas
varias. El casco suburbano ribereño
sufrió caída de eucaliptos y acumu-
lación de agua en zonas pobladas.

Chaco
El Ejército Argentino asistió a la

comunidad chaqueña enviando un

helicóptero Bell UH-1H de la sec-
ción de Aviación de Ejército 3 y un
camión Cisterna Ford 1720. Las
localidades afectadas por inundacio-
nes fueron Resistencia, Charata, Las
Breñas, General Pinedo y Corzuela. 

Las tareas de asistencia estuvie-
ron a cargo de la Compañía de

Comunicaciones de Monte 3 y que-
daron a disposición de los intenden-
tes de las zonas afectadas. Desde la
Unidad se realizaron diversas ope-
raciones de transporte de personal y
cargas en apoyo por las inundacio-
nes junto con equipos del Ministe-
rio de Salud y Desarrollo social 

17 APOYO A LA
COMUNIDAD 

CHACO Y SANTA FE

El Ejército en apoyo a los inundados
Unidades del Ejército junto a autoridades civiles y entes no gubernamentales brindaron asistencia
a la población afectada por fuertes temporales en localidades de ambas provincias.  
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HUILICHES - NEUQUÉN  

I mponente en el marco que lo rodea, el volcán Lanín es un hito
emblemático en los Andes patagónicos. Es alcanzable pero
exigente, no da tregua, el ascenso es una subida abrupta per-
manente y el descenso esfuerza mucho las piernas. Posee un

clima velozmente cambiante, y su ruta principal la “canaleta”, no
admite equivocaciones. Tiene un custodio: el Regimiento de Infante-
ría de Montaña 26.

Los infantes y baqueanos del 26 son los responsables de operar el
único refugio de altura habitado en todo el volcán. Se encuentra a
2.300 msnm, está ocupado por 2 hombres del regimiento y tiene
capacidad para 18 personas. No solo recibe cordadas militares sino
que está abierto en forma completamente gratuita para andinistas
civiles. De noviembre a marzo, ingresan alrededor de 20 a 30 andi-
nistas civiles por semana, sumado a todas las cordadas de las unida-
des de la VIta Brigada de Montaña.

Primer refugio
El primer refugio se instaló a fines de los años 60, pero por peligro

de derrumbe se prohibió su uso a inicios de la década del 90. En 1996
el regimiento recibió el actual refugio desarmado. Se transportó a
brazo de hombre, por postas, durante 8 horas de marcha hasta su ubi-
cación actual. Estaba dividido en cuatro partes rígidas, y es usual
escuchar las historias de esa marcha a los viejos soldados voluntarios
de las primeras incorporaciones.

Refugio actual
Actualmente el refugio es operado por un suboficial subalterno y

un soldado, quienes son relevados semanalmente. Todos los viernes
sube una cordada de porteadores llevando las cargas para la semana.
El refugio tiene una hornalla a gas, dos paneles solares, luz de led y
comunicación por VHF con el Parque Nacional Lanín y con el regi-
miento. Esta radio sirve de enlace para cualquier emergencia que
suceda en el volcán con algún andinista. A su vez posee equipos de
andinismo y camillas preposicionadas para efectuar alguna búsque-
da y/o rescate. A principios de este año se instaló una carpa tipo
domo para aumentar la capacidad de alojamiento y permitir un
mejor descanso de los refugieros.

Patrulla de rescate
El regimiento mantiene alistada una patrulla de rescate, integrada

por sus hombres de mayor capacitación técnica y resistencia física,
la cual acude a solicitud de las autoridades del Parque Nacional
Lanín. Esta fracción perfectamente equipada para toda contingencia
en montaña, tiene un tiempo de alistamiento de dos horas en uso de
franco, y está compuesta por personal del arma de Infantería y de la
especialidad de baqueanos, exclusivamente. Además tiene los apo-
yos correspondientes de conductores y personal de sanidad.

La patrulla se compone de un pelotón de búsqueda y otro de res-
cate, que normalmente se turnan en el trabajo para regular el esfuer-
zo y el descanso, y mantener las actividades por un lapso de tiempo
prolongado. Participó en decenas de rescates en la montaña y en los
bosques de la zona, la gran mayoría con un buen desenlace. 

El último rescate realizado en noviembre exigió a la patrulla en
los tiempos de alistamiento, en su resistencia al cansancio y en su
capacidad para orientarse en medio de una tormenta de nieve. El
final no fue el esperado, pero el cuerpo del andinista perdido pudo
ser recuperado. En esta labor se trabajó en conjunto con otros orga-
nismos civiles y Fuerzas de Seguridad. 

A su vez el regimiento dicta un cursillo de patrullas de rescate
donde se forman en esta actividad personal de cuadros de todas las
unidades de la VIta Brigada de Montaña.

Conocedores del volcán
Este regimiento recibe, supervisa, aloja y guía a todas las corda-

das militares que intentan la cumbre. Al finalizar el período estival,
normalmente suma cerca de 15 cumbres entre cordadas propias y
otras guiadas. Sus baqueanos más antiguos cuentan en algunos
casos con más de 60 cumbres.

La expedición militar normal exige pasar primero por el cuartel
del regimiento en Junín de los Andes, donde se realizan los contro-
les de rigor y se puede completar el equipo en la sala de montaña.
Luego se marcha durante una hora y media en un vehículo hasta el
puesto de guardaparques “Tromen” del Parque Nacional Lanín. Allí
debe inscribirse el personal que va a intentar la cumbre, para llevar
un control de la expedición de cada andinista. Tras 5 km entre bos-
ques se comienza a subir la Espina de Pescado (una huella recta en
subida bien característica en la ruta). Después de 3 horas entre cara-
coles de caminos, se divisa de repente el refugio de color naranja, la
bandera argentina siempre flameando y la hospitalidad de los hom-
bres del 26. Allí se descansa y cena temprano para iniciar el ascenso
a las 3 de la mañana. A veces con crampones y a veces sin crampo-
nes, el volcán es el que decide.

No por nada el escudo de esta unidad de Infantería de montaña
lleva como imagen principal la silueta del volcán.

La atracción del hombre por el Lanín viene desde tiempos
ancestrales, puede explicarse al verlo desde la ruta, sobresaliendo
imponente sobre todo el horizonte. Pero se comprende claramente
recién al pisar el glaciar de la cima y gritar con toda la fuerza
CUMBRE!!!

Los custodios del Lanín 
El Regimiento de Infantería de Montaña 26 tiene entre sus responsabilidades, el mantenimiento del refugio del volcán Lanín. Brinda el apoyo y el socorro
necesarios a los escaladores de todo el mundo que se acercan a sus cuestas para lograr hacer cumbre en uno de los picos más desafiantes del mundo.

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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COMUNIDAD

E l Lanín es un volcán activo de
3.776 metros de altura y se

encuentra dentro del Parque Nacio-
nal del mismo nombre, en la pro-
vincia de Neuquén. Su nombre sig-
nifica “roca muerta” en idioma

mapuche. La última actividad vol-
cánica registrada fue aproximada-
mente hace 1.600 años. Aunque a
mediados del 2017 se detectaron
movimientos sísmicos. Este volcán
es considerado uno de los más difí-
ciles para hacer cumbre entre los
escaladores de todo el mundo. El
clima es frío y seco, con constantes

nevadas. Durante el verano la tem-
peratura es cercana a los 20 grados.
La vegetación alrededor del volcán
es de araucarias, cipreses y
coihues. 

Para los neuquinos, el volcán
Lanín constituye un símbolo pro-
vincial y la comunidad mapuche lo
considera un lugar sagrado 

El Lanín
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El sargento ayudante Fabián Díaz
sobrevivió a un temporal en la
Antártida durante 24 horas, sepa-
rado de su grupo de patrulla. Por

tal motivo, el ministro de Defensa Dr. Oscar
Aguad le entregó un reconocimiento presi-
dencial por su resistencia y su correcto
accionar frente a tal desfavorable cuadro.

Como miembro de la Campaña Antártica
2017 en la base Carlini, el 26 de agosto cua-
tro motocicletas salieron hacia el glaciar
Yámana en búsqueda de una carga que había
dejado un avión de la Fuerza Aérea Argenti-
na. Sumado al terreno inestable y desnivela-
do, comenzó una tormenta riesgosa que difi-
cultaba la visión y alteraba su propia con-
ducción. El sargento ayudante Díaz cayó de
su vehículo y, por las condiciones del
momento, sus compañeros no pudieron
encontrarlo, pese a emprender el rastreo
rápidamente. “Se dieron cuenta enseguida.
Empezaron a buscarme, pero al alejarse
caminando de las motos notaron que tam-
bién corrían riesgo de perderse. El viento y
la nieve nos tapaban las voces. El jefe de
patrulla tiró bengalas pero ni eso lograba
atravesar esa cortina blanca que no permitía
ver a más de un metro”, confesó Díaz.

Lejos de poder continuar a paso firme por

el desconocimiento del terreno y la posibili-
dad cercana de alcanzar alguna fisura o hen-
didura en el glaciar, el sargento ayudante
plasmó todos sus conocimientos adquiridos
en el Curso Conjunto Antártico. “Junté un
poco de nieve para hacer un banco y me
senté de espaldas al viento, con las piernas
estiradas, sabiendo que ya no me iba a poder
parar”, dijo con altura, sabiendo que al man-
tenerse en esa posición podría reactivar su
circulación, que le permitió sobrepasar tem-
peraturas inferiores a -30°C.

Sin embargo, la adversidad no lo venció y
se mantuvo despierto toda la noche, con
actitudes que le favorecieran la arriesgada
ocasión para estar alerta de su finalización.
“Busqué algo que me diera valor para sobre-
vivir a tan difícil situación. Empecé a rezar,
recé mucho toda la noche, cantaba y hasta
hacía que hablaba con mi familia. Y lo hacía
todo en voz alta porque no quería escuchar
el ruido del viento. Descubrí que al hacerlo
en voz alta me ayudaba a calefaccionar mi
cara”, reconoció el sobreviviente.

-Mencionó que hablaba con su familia,
¿se puede saber qué les decía?

-(Emocionado) Cuesta recordar esto…
Hablaba con mi esposa, con mis tres hijas y

mi hijo; además con mis padres. Les decía
cosas como que “todo va a salir bien”, que
“los iba a volver a ver”… Fue una situación
extrema, por eso no puedo recordar sin emo-
cionarme.

La tormenta finalizó y el sargento ayu-
dante Díaz se armó de valor para reunirse
con sus compañeros. Primero, logró orien-
tarse y supo definir dónde estaba y hacia
dónde tenía su rumbo. Luego de la revitali-
zación de sus piernas, el heroico suboficial
tuvo un recorrido cercano a los 7 kilómetros
hasta el cerro Tres Hermanos, donde está la
base Carlini. Con una caminata repleta de
pozos de nieve, que enterraron hasta la cin-
tura al sargento ayudante, llegó a su destino
después de 2 horas de haber iniciado su tra-
yecto.

Una vez a salvo, le efectuaron diversos
estudios médicos y constantemente le pre-
guntaban cómo se sentía ya que era sorpren-
dente que haya sobrevivido a tan bajas tem-
peraturas a la intemperie. “Me ofrecieron
volver al continente, pero fue tanto el apoyo
y el cariño que sentí ahí, que me llevó a
decidir quedarme hasta finalizar la campa-
ña”, aclaró. 

Finalmente, le consultaron si volvería a la
expedición y sin dudarlo ni un segundo, el

sargento ayudante Díaz confirmó que lo
repetiría. 

-Muchas veces uno piensa que está al
borde, que ya no puede más, pero experien-
cias como la suya demuestran que el límite
está mucho más allá de lo que creemos…

-Sí, hay momentos duros, hay momentos
en que uno debe ser fuerte, pensar en la
familia, en lo que uno deja atrás. Estar en la
Antártida es algo lindo, hermoso, pero a la
vez es algo riesgoso. Estás corriendo riesgos
permanentemente, a lo mejor vas al come-
dor y un pedazo de hielo te hace resbalar y
te doblás un tobillo o te golpeás y todo es
mucho más difícil. 

La experiencia antártica implica un cam-
bio absoluto. Por eso en el Curso Conjunto
Antártico tenemos constantemente a la psi-
cóloga ocupándose de nosotros; realiza
entrevistas individuales o grupales, además
nos someten a estudios psicológicos riguro-
sos para evaluar nuestro estado anímico
entre otras cuestiones.

De regreso a San Juan, de donde es pro-
veniente, el condecorado suboficial retomó
sus tareas en el Regimiento de Infantería de
Montaña 22, con un reconocimiento presi-
dencial y una noche de naufragio y mucho
valor, con la misión como bandera 

20ANTÁRTIDA

CABA

Ejemplo de templaza en la Antártida

El sargento ayudante Fabián Díaz recibe el reconocimiento de parte del Ministro de Defensa, Dr. Oscar Aguad y del canciller de la República, Dr. Jorge Faurie.

El sargento ayudante Fabián Díaz sobrevivió una noche bajo las peores condiciones climáticas en la Antártida demostrando que no hay
obstáculos que los integrantes del Ejército Argentino no puedan superar. SOLDADOS se reunió para que nos relate en detalle su experiencia. 

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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Una comisión del Depar-
tamento Obras en
Apoyo al Desarrollo
Nacional (ODENAC), a

solicitud del Comando Conjunto
Antártico, se desplazó hasta la Base
Antártica Marambio con la finalidad
de estudiar la factibilidad de repara-
ción de la pista de aterrizaje princi-
pal. Durante las campañas de verano
resulta complicada su operación ya
que las temperaturas a veces son
inferiores a los -2°C y se encuentra
emplazada sobre un suelo de perma-
frost (una mezcla de roca, hielo y
materia orgánica que permanece a
una temperatura de 0ºC).

La comisión tuvo una duración de
20 días y estuvo integrada por el
mayor Nazareno Ampuero (ingenie-
ro geográfico), el mayor Federico
Devoto (ingeniero civil), el subofi-
cial principal Alejandro Ezequiel
Agón (técnico en obras viales) y el
sargento primero Luis Martínez Qui-
ñones (técnico geomático). 

La tarea también incluyó la pla-
nificación de los posteriores
modos de acción a fin de que la
pista esté operativa en forma conti-
nua y el mejoramiento de la imper-
meabilidad de la laguna para la
obtención de agua para su consu-
mo. Para ello se implementó la ins-
talación de un nylon para la mejor
contención y estabilidad y se cons-
truyó un vertedero aliviador.

Acerca de la Base Marambio
La Base Antártica Marambio es

operada por el Comando Conjunto
Antártico, siendo la principal puerta
de entrada al sector antártico argen-
tino debido a sus instalaciones aére-
as, científicas y militares permanen-
tes. Allí desarrolla su labor científica
el personal de la Dirección Nacional
del Antártico (DNA) y del Instituto

Antártico Argentino (IAA) durante
todo el año. Particularmente en los
meses de verano funciona como
lugar de distribución a las zonas de
estudio e instalación de campamen-
tos, por medio de aviones y helicóp-
teros de la Fuerza Aérea Argentina.

Esto la convierte en el principal
punto de apoyo logístico para la
actividad antártica argentina, ya
que a través del transporte aéreo
facilita la evacuación sanitaria, la
búsqueda y rescate, el traslado de
personal y el de cargas. 

Es por ello que es necesario e
imperioso mantener la pista de ate-
rrizaje operativa durante todo el año,
permitiendo la entrada de aviones
Hércules C-130 y DHC-6 Twin
Otter, así como durante el verano, un
escuadrón de helicópteros Bell-212
a fin de brindar apoyo en forma inin-
terrumpida a la actividad científica y
realizar tareas de enlace con otras
bases antárticas.

La experiencia de la ODENAC
La convocatoria se basa en la

vasta experiencia que tiene este
departamento (dependiente de la
Dirección de Ingenieros e Infraes-
tructura) en la planificación, direc-
ción y ejecución de obras para el
desarrollo, como las llevadas a cabo
en materia de ferrocarriles en las
provincias de San Juan, Jujuy, Salta
y Buenos Aires. 

Durante la visita técnica realiza-
da, la comisión tuvo la misión de
recolectar toda la información téc-
nica sobre el estado actual de ambas
pistas de aterrizaje y a su vez, reco-
nocer distintos sectores que permi-
tan construir un camino desde las
instalaciones hasta la orilla de la
isla, con el fin de dimensionar un
sistema que mejore la eficiencia en
la descarga del combustible emple-

ado durante todo el año.
Persiguiendo la necesidad detalla-

da anteriormente, se contó con la
valiosa colaboración de todo el per-
sonal de la base para facilitar cuan-
tiosa información basada en expe-
riencia y conocimiento de las proble-
máticas.

También se realizaron releva-
mientos con vuelos de drones, se
extrajeron muestras de suelo, se
reconocieron distintos sectores de
posibles canteras de obtención de
materia para los futuros trabajos y la
posible construcción de caminos
para vehículos livianos. 

Las próximas actividades a reali-
zarse en esta base, una vez presenta-
do el proyecto de trabajo, serán
durante las campañas antárticas de
verano del 2019 y 2020, dependien-
do de las condiciones meteorológi-
cas reinantes en la zona de trabajo y
que permitan continuar con los estu-
dios del terreno e inicio de los traba-
jos en pista.

Para las actividades de reconoci-
miento fue muy importante el apoyo
del personal de la dotación 50 de la
base, de los científicos de la DNA,
del Instituto Nacional de Tecnología
Industrial, del Grupo de Reconoci-
miento Aeroespacial de la Fuerza
Aérea y de la Facultad de Ingeniería
del Ejército (FIE), quienes están
colaborando profesionalmente con
documentación e información nece-
saria para dar inicio a este proyecto
complejo y con muchos condicio-
nantes climáticos y medio ambienta-
les. Esto representa un gran desafío
de ingeniería buscando mejorar el
apoyo brindado a la investigación
científica por parte de nuestras Fuer-
zas Armadas en este territorio adver-
so de la Patria 

Ramiro Querejeta

21 ANTÁRTIDA

ANTÁRTIDA

Ingenieros del Ejército
en la Base Marambio

Vista aérea de la Base Marambio. 

Especialistas realizando estudios para analizar la factibilidad de la reparación de la pista. 
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ALASKA –ESTADOS UNIDOS 

Cóndores en Alaska
22INTERCAMBIO

Las tropas de montaña pose-
en la capacidad de vencer
la complejidad de los dife-
rentes terrenos. La Cordi-

llera de los Andes presenta caracte-
rísticas naturales diferenciadas entre
la alta montaña de Cuyo, la media y
baja montaña boscosa de Neuquén y
la puna de Salta y Jujuy. Estas parti-
cularidades exigen que los instruc-
tores del Ejército siempre estén a la
vanguardia de los nuevos sistemas
de entrenamiento.

El Centro de Entrenamiento de
Guerra Nórdica es el único instituto
de entrenamiento para regiones frías
del ejército norteamericano, ubica-
do en Black Rapids, estado de Alas-
ka. Hasta allí se dirigieron el tenien-
te coronel Rubén Patera, el capitán
Damián Krenz y el Sargento Leo-
nardo Britez para interiorizarse
sobre los avances en la guerra nórdi-
ca. Para luego aprovechar el conoci-
miento adquirido para transmitirlo a
las unidades de montaña. 

Soldados se reunió con el tenien-
te coronel Patera para conocer un
poco más acerca de esta actividad:  

-¿Cómo se desarrolló la experien-
cia del intercambio en Alaska?

-Al momento del intercambio se
encontraba en desarrollo el Curso de
líderes en clima frío. Este curso
capacita a los líderes de nivel escua-
dra y pelotón (Gpo y Sec en nuestra
doctrina) en los conocimientos,
habilidades y destrezas necesarios
para llevar a cabo con éxito opera-
ciones de unidades pequeñas en un
ambiente frío y cubierto de nieve.
Se hace hincapié en los efectos del
frío en el personal y en el material;
en el uso de vestuario y equipo bási-

co; en el empleo de las técnicas de
desplazamiento en terreno nevado
(uso de raquetas de nieve y de
esquís); en la navegación y planifi-
cación de rutas en las regiones frías
y en procedimientos de manejo de
riesgos en climas fríos.

-¿Cuál fue la modalidad de traba-
jo?

-La modalidad de trabajo posibi-
litó presentar, conocer, analizar,
debatir y entender cada una de las
problemáticas  actuales de los res-
pectivos institutos de perfecciona-
miento de Tropas de Montaña. Allí
desarrollaron tanto las exposiciones
acordadas como así también el trata-
miento de los temas previstos. 

-¿Hay diferencias entre ambas
fuerzas, en cuanto a encarar el
clima frío?

-Sí por supuesto. El comandante
anfitrión junto a su plantel de ins-
tructores se mostraron muy interesa-
dos en conocer el trabajo de nuestra
Escuela Militar de Montaña.

-¿Qué lecciones aprendidas se
podrían aplicar en nuestro Ejérci-
to?

-Hemos aprendido mucho en este
intercambio a cuanto a tácticas y
técnicas, como en aspectos genera-
les de la guerra nórdica. Podemos
destacar lo aprendido con respecto a
la construcción de diferentes tipos
de refugios para el frio extremo, al
equipo individual básico y de patru-
lla para el combate y sobre las técni-
cas de desplazamiento y evacuación
sanitaria en combate. Sinceramente,
resulto una experiencia enriquece-
dora para los tres en cuanto lo profe-
sional y personal. 

Tres efectivos de la Escuela Militar de Montaña realizaron un intercambio con el Centro de
Entrenamiento de Guerra Nórdica (NWTC) del Ejército de los Estados Unidos de América. 

Estados Unidos y la guerra nórdica 
Las unidades militares para climas fríos en las

Fuerzas Armadas de los Estados Unidos se
originaron a mediados de la Segunda Guerra
Mundial con la activación del 87° Regimiento de
Infantería de Montaña y la Junta de Guerra de
Montaña en Fort Lewis, Washington. 

El primer centro de entrenamiento se asentó en
Camp Hale, Colorado. Su finalidad fue el adies-

tramiento de guerra en montaña y clima frío. 
Luego se organizó la escuela para operaciones

árticas en Big Delta, Alaska. Fue creada para ope-
raciones de verano e invierno en condiciones árti-
cas y subárticas. Para 1963 se fundó el Centro de
Entrenamiento de Guerra Nórdica. En 1994, el
centro tomó como asiento Alaska y para el 2000
se estableció en Black Rapids 

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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23 HISTORIA

N ació el 15 de febrero
de 1811 en el barrio
de Carrascal de la ciu-
dad de San Juan. Rea-

lizó sus primeros estudios bajo la
dirección de Ignacio y Juan G.
Rodríguez, y de su tío Fray Justo
Santa María de Oro y Albarracín.
Criollo de pura cepa hispánica,
comenzó a conocer la historia de
la madre patria a través de las lec-
turas y  narraciones efectuadas
por su padre, José Clemente Sar-
miento (integrante de la gesta san-
martiniana).

Al no poder continuar sus estu-
dios a causa de las penurias econó-
micas padecidas por su familia, su
padre le gestionó una beca en el
seminario de Loreto de Córdoba y
en el Colegio de Ciencias Morales
de Buenos Aires pero ambas le
fueron denegadas. Entonces se
convirtió en un autodidacta y si
bien comenzó a trabajar en un
almacén para poder subsistir, utili-
zó todos sus momentos libres para
estudiar y perfeccionar su forma-
ción cultural.

En 1827 inició su carrera militar
en las filas unitarias en calidad de
teniente, pero su férrea oposición
al gobierno de Rosas lo llevó a exi-
liarse en Chile en 1831. Allí fue
maestro de escuela, dependiente
de comercio y mayordomo de
mineros en la mina “La Colorada”.
Vuelto a San Juan en 1837 dirigió
una escuela y el diario “El Zonda”,
pero fue encarcelado y emigró
nuevamente a Chile. Escribió para
varios periódicos y fundó con
otros emigrados “El Nacional”,
desde el que atacó con virulencia
al gobierno de Rosas.

El 17 de octubre de 1845 el
gobierno chileno lo comisionó para
viajar a Europa y Estados Unidos
para tomar conocimiento de las
innovaciones en instrucción pública
con el objeto de adaptarlas a la edu-
cación chilena. A su regreso en
Santiago en 1848 continuó su labor
periodística y escribió numerosos
libros, entre ellos Educación popu-
lar, enciclopedia en la que desen-
volvió una amplia teoría acerca de
la enseñanza primaria a la luz de las
abundantes observaciones que
había recogido durante sus viajes.

Al enterarse del pronunciamien-
to de Urquiza se enroló en sus filas
y participó en la batalla de Caseros
el 3 de febrero de 1852 con el grado
de teniente coronel. Disgustado con
el vencedor pidió la baja y volvió a
Chile donde permaneció hasta
1855. Regresó a la Argentina e
imprimió un vigoroso impulso al
desarrollo de la educación primaria
en Buenos Aires, dotándola en
1858 de su órgano específico: los
“Anales de la Educación Común”.

Fue designado ministro plenipo-
tenciario en Estados Unidos. Asu-
mió la presidencia argentina en
1868. Dalmasio Vélez Sarsfield fue
su ministro del Interior, Nicolás
Avellaneda de Instrucción Pública,
José B. Gorostiaga de Hacienda,
Mariano Varela de Relaciones
Exteriores y el coronel Martín de
Gainza de Guerra y Marina.

La gestión gubernamental de

Sarmiento puede ser considerada
como  la segunda presidencia fun-
dacional del  Estado  argentino
moderno y sostuvo como objetivos
primordiales el fortalecimiento de
la Nación y el sostenimiento de la
Constitución y la  libertad. 

Desde el  punto de vista político
debió afrontar y resolver delicados
problemas que comprometieron la
paz interior y exterior del país, tales
como la rebelión entrerriana y los
conflictos internacionales con Para-
guay y Chile.

En esa época una extensa inun-
dación afectó 4 provincias argenti-
nas, una prolongada sequía ocasio-
nó la muerte de dos millones de
cabezas de ganado y la ciudad de
Buenos Aires sufrió los efectos de
una grave epidemia de fiebre ama-
rilla, que produjo la muerte de
13.500 personas. Pero estas trage-
dias no impidieron a Sarmiento
afrontar con éxito una trascendental
obra de gobierno.

La instrucción pública adquirió
un pujante impulso, ya que tanto el
presidente como su ministro Ave-
llaneda opinaban que solamente eli-
minando el analfabetismo y la igno-
rancia en las masas populares sería
posible arribar al ejercicio de una
auténtica democracia.

Leyes y decretos referidos a
adquisiciones de libros para cole-
gios y bibliotecas, sobre contrata-
ción de profesores extranjeros, sus-
cripciones a revistas y publicacio-
nes, instalación de laboratorios,
construcción de edificios adecua-
dos para los establecimientos de
enseñanza, planes de estudios
modernos y científicamente elabo-
rados llenaron numerosas páginas
de los registros de la época.
Mediante la Ley de Subvenciones
se garantizaron los fondos para la
creación de nuevas escuelas y para
la compra de diversos elementos de
enseñanza.

En las provincias se fundaron
alrededor de 800 escuelas de prime-
ras letras con el apoyo nacional, por
lo que en todo el país la población
escolar se elevó de 30.000 a
110.000 alumnos. En colegios  pro-
vinciales se organizaron cursos
nocturnos para obreros y artesanos. 

Se creó la Facultad de Ciencias
Exactas, Físicas y Naturales de la
Universidad de Buenos Aires, el
Observatorio Astronómico y la
Academia de Ciencias de Córdoba.  

Asimismo impulsó el funciona-
miento de bibliotecas públicas
dando origen a la Comisión Nacio-
nal de Bibliotecas Populares, la que
hasta la actualidad fomenta el forta-
lecimiento de ese tipo de centros de
consulta. 

El desarrollo de la agricultura en
forma intensiva fue otra constante
preocupación del gobierno. Para
impulsarlo se importaron de Europa
maquinarias agrícolas, alambres y
todo tipo de herramientas relacio-
nadas con esta actividad, lográndo-
se así el autoabastecimiento de
cereales.

El 1 de enero de 1871 entró en
vigor el Código Civil redactado
por el ministro del Interior Vélez
Sarsfield, fruto de 5 años de su

perseverante esfuerzo. Poco des-
pués fue promulgado el Código de
Comercio.

En el orden administrativo se
sancionó la ley de contabilidad, se
organizaron la Contaduría Nacional
y el cuerpo de taquígrafos del Con-
greso y se creó el Boletín Oficial
para dar publicidad a las disposicio-
nes de los organismos de gobierno.
Se realizó el primer censo nacional
y en 1869 se sancionó la ley de ciu-
dadanía que otorgaba derechos a
los extranjeros, previo cumplimien-
to de determinados requisitos.

El fomento de la inmigración
europea se tradujo en la llegada de
280.000 inmigrantes que se asenta-
ron principalmente en la ciudad de
Buenos Aires, y en menor medida
en colonias agrícolas ubicadas en
las provincias del Litoral.

En relación al Ejército, el 11 de
octubre de 1869 autorizó al Poder
Ejecutivo la fundación de la Escue-
la Militar Nacional, por lo que el
gobierno designó una comisión
especial a efectos de proponer el
reglamento y el plan de estudios del
nuevo organismo. En 1870 oficiali-
zó todo lo propuesto por dicha
comisión, cambió el nombre de la
institución por el de Colegio Militar
y designó como cuartel general al
edificio que sirviera de residencia a
Juan Manuel de Rosas. 

En cuanto al quehacer naval, en
1872 se produjeron importantes
avances entre los que sobresale la
fundación de la Escuela Naval
Militar a instancias del Sargento
Mayor de Marina Clodomiro Urtu-
bey, la adquisición de  nuevos
buques para la formación de una

escuadra y el establecimiento de
bases logísticas y talleres de mante-
nimiento para los flamantes navíos.
La creación de la escuadra consoli-
dó para la Nación la posesión efec-
tiva de más de 3.000 km de litoral
marítimo, dando a nuestra carrera
naval el toque de seriedad y tecni-
cismo moderno propio de las gran-
des marinas internacionales.

Próximo a finalizar su gestión
presidencial, Sarmiento apoyó la
candidatura de su ministro Nicolás
Avellaneda quien presidió la
Nación entre 1874 y 1880.

Al cumplirse 150 años de la lle-
gada al poder de este destacado ciu-
dadano, hemos considerado justo
recordar su sobresaliente actuación
en favor de la Patria

Licenciada Ana María
Musicó Aschiero

SARMIENTO ETERNO

A 150 años de la presidencia de
Domingo Faustino Sarmiento
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24GEOPOLÍTICA

E n octubre de 2018, el presidente
de Mozambique, Filipe Nyusi
hizo un pedido de colaboración al
Presidente Mauricio Macri para

que el general de brigada Javier Pérez Aqui-
no  sea el director del Grupo de Trabajo Con-
junto para la Desmilitarización, Desmovili-
zación y Reinserción de las milicias de la
Resistencia Nacional Mozambiqueña
(RENAMO).

Este país se independizó de Portugal en
1975, desatándose una guerra civil entre el
gobierno ocupado por el Frente de Libera-
ción de Mozambique (FRELIMO) y la
RENAMO. 

Entre diciembre de 1992 y diciembre de
1994, se estableció la Misión de Naciones
Unidas en Mozambique (ONUMOZ) por
Resolución del Consejo de Seguridad
797/1992. Su principal propósito era ayudar
a implementar el Acuerdo de Paz firmado en
octubre de ese año por el entonces presidente
de Mozambique, Joaquim Alberto Chissano
(FRELIMO) y el presidente de RENAMO,
Afonso Dhlakama, luego de 14 años de
enfrentamiento. 

Por su parte, Argentina participó en aque-
lla misión con efectivos de la Fuerza Aérea

Argentina, enviando observadores militares y
personal especializado con un hospital reubi-
cable que contaba con quirófano, sala de tera-
pia intensiva, radiología y laboratorio, entre
otros servicios. Cabe destacar que todos ellos
recibieron elogios y distinciones tanto de
Naciones Unidas como de España, Brasil,
Sudáfrica, Suiza, Uruguay y otros países.

A fines de 1994, hubo elecciones monito-
readas por la Organización de Naciones Uni-
das (ONU), en las que el FRELIMO obtuvo
la mayoría de los votos, resultando reelecto
presidente Chissano. El nuevo gobierno se
estableció en Maputo, capital de Mozambi-
que, el 8 de diciembre de 1994 y la ONU-
MOZ terminó su mandato a fines de ese mes.
Desde entonces, este partido ha ganado las
elecciones pero fueron denunciadas e impug-
nadas por la RENAMO, generando continuos
enfrentamientos. 

Finalmente, en agosto de 2018, el presi-
dente Nyusi anunció un nuevo acuerdo con la
oposición, en el que ambas partes firmaron
un memorándum de entendimiento sobre
asuntos militares, en el que se incluye el
“Desarme, Desmovilización y Reintegración
(DDR)” de la RENAMO, con el apoyo y ase-
soramiento de Estados Unidos, Suiza, Norue-

ga y Reino Unido, entre otros. El hecho de
que el acuerdo haya sido consensuado por las
partes en conflicto, contribuye a que se desa-
rrolle con éxito. Para cumplir con este propó-
sito, se convocó a expertos internacionales,
nombrando como Director del Grupo Técni-
co Conjunto de Desarme, Desmovilización y
Reintegración (GTCDDR), al general de bri-
gada Pérez Aquino, quien participó de la pla-
nificación del proceso DDR en Colombia y
luego, dirigió a los observadores militares
que lo llevaron a cabo, por mandato de la
ONU, con lo cual su experiencia lo califica
para el puesto asignado, aunque en esta opor-
tunidad es una iniciativa gubernamental, no
es una misión de la ONU.

El GTCDDR tiene sede en la ciudad de
Beira y está formado por expertos militares
nacionales e internacionales. Este grupo debe
garantizar la realización de las tareas en
forma “oportuna, eficiente y efectiva”. El
objetivo de las misiones DDR es establecer
un entorno de seguridad y confianza en el
post conflicto para poder iniciar actividades
de recuperación y desarrollo. Su objetivo
final es impedir que vuelvan a ocurrir conflic-
tos violentos.

Este proceso consiste en el desarme, que
según la definición dada por el Secretario
General de Naciones Unidas en 2005, impli-
ca la “recolección, documentación, control y
disposición de todas las armas pequeñas,
municiones, explosivos y armas ligeras y
pesadas de los combatientes, y a menudo
también de la población civil”. El armamento
es recolectado, registrado, almacenado y des-
truido.

Luego viene la etapa de desmovilización
donde se asiste a los ex combatientes con la
denominada reinserción, ayudándoles a
cubrir las necesidades básicas como alimen-
tación, vestimenta, vivienda, formación y
empleo, entre otros beneficios.

Por último, la reintegración es el proceso
mediante el cual los excombatientes adquie-
ren estatus civil y obtienen un empleo e
ingreso sostenibles. Es la parte más compli-
cada y normalmente requiere un plazo más
largo, porque aquí es donde ellos se deben
integrar a la sociedad.

Aproximadamente un 50% de la población

de Mozambique está por debajo del umbral
de pobreza y la mayoría dependen de la agri-
cultura para su subsistencia, pero la falta de
infraestructura de transporte y energía, limita
el acceso de sus productos al mercado.

El Banco Mundial ha llamado a reforzar la
capacidad institucional y política fiscal para
que haya una reinversión de las regalías de
las industrias extractivas (gas y carbón) en
obras de infraestructura, educación y agricul-
tura que permitan el crecimiento del país.

El 15 de octubre de 2019 serán las eleccio-
nes generales y RENAMO ya tiene su candi-
dato a presidente, Ossufo Momade. Fue ele-
gido en enero de este año y aceptado por
Nyusi. Durante la guerra civil dirigió la gue-
rrilla en el norte del país, sin embargo en
recientes declaraciones afirmó que sus priori-
dades son la paz y la democracia. 

El cese de los enfrentamientos armados
fue el primer paso, las próximas elecciones
marcarán un nuevo comienzo en la vida polí-
tica mozambiqueña.

Fuentes
https://peacekeeping.un.org/mission/past/onu
moz.htm
http://www.fuerzaaerea.mil.ar/misiones/moz
ambique.html
Información para la Prensa N°:  390/18 de
www.cancilleria.gob.ar (Designación del Grl
Pérez Aquino).
Memorándum de Entendimiento sobre Asun-
tos Militares, agosto de 2018. Gobierno de
Mozambique.
Nota AG 9ª/C.5/59/31, 2005 del Secretario
General de la ONU.
Diario de Noticias de Portugal, edición on-
line del 8 de febrero de 2019
https://www.dn.pt/lusa/interior/grupo-que-
trata-desarmamento-em-mocambique-passa-
a-reunir-semanalmente-10555615.html 
Ficha país de Mozambique, Ministerio de
Asuntos Exteriores y de Cooperación de
España 
http://www.exteriores.gob.es/Documents/Fic
hasPais/MOZAMBIQUE_FICHA%20PAIS.
pdf 

Lic. en Relaciones Internacionales
María Sol Ferri

MOZAMBIQUE

La Argentina en apoyo a Mozambique 

General de brigada Javier Pérez Aquino.
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Nuevo campeón de boxeo de playa
En la playa San José de la

ciudad de Encarnación
(Paraguay), el cabo pri-
mero David Jardín se

convirtió en el campeón del Primer
Torneo sudamericano de boxeo de
playa del cual participó Argentina,
Brasil, Paraguay y Uruguay.  
Jardín es oriundo de Oberá (Misio-
nes), practica deportes desde los 14
años y es ex campeón amateur del
peso wélter de la WPC. Representa
al Ejército Argentino en diferentes
eventos relacionados al boxeo y
entrena en el Regimiento de Infan-
tería de Monte 9.   

Durante la presentación oficial
de esta competencia internacional
que se realizó en el Parador La
Musa, de la playa San José de
Encarnación, asistieron el presi-
dente y el vicepresidente de la Aso-
ciación de boxeo de playa (Aso-
bop-py), Nicasio “Pantera” Moray
y Anastacio Benítez, respectiva-
mente. 

El próximo sudamericano se
realizará en enero del año próximo
en Copacabana, Brasil. 

Origen del beach boxing

Nació en las arenas de las playas
de Río de Janeiro, a partir de la
inquietud del entrenador Moacyr
Lima de llevar la práctica del
boxeo tradicional de las academias
a las playas. Tras formarse como
entrenador en la Academia de
Boxeo Nobre Arte del maestro
Claudio Coelho en 2012, Moacyr
comenzó a dar entrenamientos de
boxeo en la playa de Pepe en Barra
de Tijuca. 

Ya por el 2015 la municipalidad
de Río de Janeiro autorizó por pri-
mera vez la instalación de un ring
específico de boxeo.

Desde entonces fueron surgien-
do adaptaciones en las reglas para
la práctica en la arena dando forma

a un nuevo concepto de peleas, con
atletas descalzos en la arena, con
otro tamaño de ring y diferente
tiempo de los rounds.

En 2016 se promueve el Circuito
2016 de boxeo de playa de Febop-
Rj., dividido en 8 etapas en diferen-

tes playas de Río de Janeiro.
Durante ese mismo año se realiza-
ron varios encuentros y reuniones
con expertos profesionales renom-
brados en diversas áreas del depor-
te para fortalecer las bases del
boxeo de playa 

David Jardín es el soldado del Ejército que se consagró como nuevo campeón sudamericano de beach boxing en Paraguay. 

Este tipo de trabajo físico dará mayor agilidad, rapi-
dez y los reflejos aumentarán.

Disminuirán las caídas ya que el sentido del equi-
librio mejorará.

El corazón se hará más fuerte. Con la práctica de
este ejercicio aeróbico se beneficia el flujo sanguíneo.

La coordinación mejorará.
El físico estará perfectamente definido y con todos

los grupos musculares marcados.
Uno se convierte en un atleta integral puesto que es

uno de los deportes de exigencia más completa.
Se adquieren recursos de defensa personal útiles en

el Ejército Argentino para incrementar la práctica.
Es ideal para perder peso. Pegarle al saco no solo

ayuda a mejorar sino que es muy bueno para tonifi-
car y quemar grasa

La necesidad de ser constante en el entrenamiento
del boxing permite que sea cada vez más disciplina-
do 

Beneficios
de practicar
este deporte  
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CAMPO DE MAYO

E l nuevo simulador de la
Escuela de Aviación de
Ejército dispone de seis
estaciones modulares.

Cada estación simula un helicópte-
ro de exploración, de asalto, de ata-
que, o distintos tipos de aviones o
aeronaves como los UAV (aviones
no tripulados). Uno de los dispositi-
vos cuenta con dos asientos; uno
destinado al comandante de la
misión y el otro a su piloto. Tam-
bién, hay una posición para el direc-
tor del ejercicio para controlar su
desarrollo, la situación de la tropa,
del enemigo, del terreno y de las
condiciones meteorológicas. 

Una de sus principales ventajas
es que permite la planificación  de
las misiones de combate y la com-
probación de su efectividad. De esta
manera, los futuros pilotos desarro-
llan sus habilidades en cualquier
entorno operativo, en tiempo real y
con presencia de fuerzas enemigas. 

Con el fin de profundizar un
poco más sobre este desarrollo,
SOLDADOS entrevistó al coronel
Sergio Esteban Di Clemente, direc-
tor de la Escuela de Aviación de
Ejército y al teniente primero Matí-
as Nieto, jefe de la División Simu-
ladores de la escuela.

-¿Cómo comenzó el desarrollo de
los simuladores?
CR Di Clemente: El desarrollo de
los simuladores para operaciones
tácticas aeromóviles comenzó a
raíz de cubrir un bache educativo,
entre el estudio teórico de las ope-
raciones aeromóviles y las ejercita-
ciones con aeronaves reales.  El
estudio de dichas operaciones es
muy complejo y las ejercitaciones
con varias aeronaves en un mismo
escenario implican la inversión de
mucho dinero y se emplea un alto
número de personal y medios auxi-
liares. Por ejemplo pilotos, mecáni-
cos de aeronaves, conductores de
vehículos terrestres, operadores de
cisternas de combustible, operado-
res de equipos de comunicaciones,
entre otros. Teniendo presente este

problema, se presentó la oportuni-
dad de utilizar la experiencia del
personal de la Aviación de Ejército
que ya había trabajado con simula-
dores con otros ejércitos del
mundo. Esto llevó a planificar una
línea de trabajo para desarrollar un
sistema de simuladores en red
capaces de plasmar las operaciones
aeromóviles en un entorno virtual,
donde los nuevos pilotos pudieran
corregir los errores de planificación
a medida que avanzaban en conoci-
mientos.

-¿Cuánto tiempo demandó su desa-
rrollo y quiénes participaron?
TP Nieto: Desarrollar el sistema de
simuladores en red llevó más de 2
años de planificación, actualizacio-
nes y vinculación de distintos soft-
ware. Este proyecto se encuentra
en continua evolución ya que las
tecnologías actuales mañana pasan
a ser obsoletas. Participaron oficia-
les subalternos aviadores de Ejérci-
to destinados en Campo de Mayo.
Ninguno de ellos tiene formación
como Ingeniero en Informática ni
Electrónicos, todo surge por su ini-
ciativa y ganas de ver progresar a la
Aviación de Ejercito para ponerla a
la altura de las más desarrolladas
del mundo. Su desarrollo se efec-
tuó a muy bajo costo, comparado
con simuladores de empresas que
se dedican específicamente a simu-
lación.

-¿Cuáles son las ventajas de ense-
ñar con simuladores?
CR Di Clemente: Los simuladores
son un conjunto de hardware (com-
putadoras, mandos, pantallas, etc.) y
software (programas y sistemas
operativos) que simulan hechos y/o
procesos en un entorno interactivo,
permitiendo al alumno modificar
parámetros y ver cómo reacciona el
sistema ante el cambio
producido. En los simuladores pre-
domina el aprendizaje por experien-
cias, en el cual el instructor crea
situaciones que el alumno debe
explorar conjeturalmente hasta lle-

gar al conocimiento a partir de una
experiencia, creando sus propios
modelos de pensamiento, sus pro-
pias interpretaciones con el mundo
virtual para ser aplicadas posterior-
mente en el mundo real. El objetivo
de un simulador de operaciones tác-
ticas es permitir que el alumno sea
capaz tanto de aprender de la plani-
ficación previa y de su experiencia,
como de la toma de decisiones en
situaciones de estrés. La enseñanza
y el aprendizaje que busca este tipo
de propuesta está centrado en el
saber qué hacer, considerando a los
simuladores como un “Laboratorio
virtual” donde el alumno podrá
lograr un aprendizaje por planifica-
ción, experiencia y descubrimiento

-¿Cómo fueron recibidos los simu-
ladores entre los alumnos?
CR Di Clemente: Los Aviadores
de Ejército vieron por primera vez
la capacidad de un elemento de
Aviación para planificar una o
varias operaciones, y ponerlas en
práctica inmediatamente en un
ejercicio virtual, a costo casi cero.
Y además poder repetirlas infini-
dad de veces. Esto fue tomado
como un gran avance en la plani-
ficación y ejecución de operacio-
nes aeromóviles, ya que el avia-
dor de Ejército puede practicar
una operación, antes de subirse a
una aeronave real.

-¿Qué mejoras notaron los alumnos
desde su implementación?
TP Nieto: La recepción superó
cualquier expectativa planteada.
Desde su implementación, hace tan
solo unos meses, la Aviación fue
capaz de utilizar el potencial del
simulador en el Curso de jefes de
subunidad, en el cual anteriormente
se realizaban solo ejercicios de
gabinete. La mejora substancial en
la Aviación de Ejército fue con res-
pecto al espíritu de los aviadores,
sobre todo para los helicopteristas,
quienes ven hoy en día un medio
para poder ejecutar lo que antes
solo se plasmaba en un papel 

Nuevo simulador táctico
de Aviación de Ejército

Alumnos en pleno entrenamiento.

Con un nuevo dispositivo de simulación desarrollado por integrantes de la Escuela de
Aviación de Ejército se ha comenzado a entrenar a tripulaciones en operaciones tácticas.
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27 CADENA DE MANDOS

Jefe del Estado Mayor General del Ejército
Teniente general Claudio Ernesto Pasqualini

Subjefe del Estado Mayor General del Ejército
General de división Héctor Horacio Prechi

Comandante de Adiestramiento y Alistamiento del Ejército
General de división Aldo Daniel Sala

Agregado militar argentino en los Estados Unidos de América
General de brigada Gustavo Javier Vidal

Director del Grupo de Trabajo Conjunto para la desmilitarización, desmovilización y reinserción
de las milicias de la Resistencia Nacional Mozambiqueña
General de brigada Javier Antonio Pérez Aquino

Comandante de la Fuerza de Despliegue Rápido
General de brigada Juan Martín Paleo

Director General de Material
General de brigada Alberto Esteban Sigón

Comandante de la 1ra División de Ejército
General de brigada Miguel Enrique Lugand

Agregado militar en la República Popular de China
General de brigada Sergio Daniel Santulario

Director General de Salud
General de brigada Pedro Javier Abregú

Director General de Educación
General de brigada Agustín Humberto Cejas

Director General de Planes, Programas y Presupuesto
General de brigada Martín Deimundo

Comandante de la 2da División de Ejército
General de brigada Gustavo Jorge Planes

Inspector General del Ejército
General de brigada Fernando Mauricio Ros

Director General de Organización y Doctrina
General de brigada Juan Antonio Zamora

Comandante de la 3ra División de Ejército
General de brigada Osvaldo José Suárez

Comandante de la Guarnición Militar Buenos Aires
General de brigada José Antonio Saumell Robert

Director General de Administración y Finanzas
General de brigada Gustavo Pedro Tejeda

Secretario General del Ejército
General de brigada Horacio Martín Señoriño

Director de Remonta y Veterinaria
General de brigada Diego Martín López Blanco

Director de Ingenieros e Infraestructura
General de brigada Gustavo Alejandro Garcés Luzuriaga

Director de Arsenales
General de brigada Sergio Javier Pucheta

Director General de Personal y Bienestar
General de brigada Carlos Fernando Cáneva

Comandante de la Ira Brigada Blindada
General de brigada Norberto Pedro Zárate

Comandante de la IXna Brigada Mecanizada
General de brigada Néstor Alfredo D'Ambra

Director General de Inteligencia
General de brigada Claudio Gabriel Gallardo

Comandante de la IIIra Brigada de Monte
General de brigada Enrique Marcelo Manuel Pando

Director del Colegio Militar de la Nación
General de brigada Roberto Ariel Agüero

Director de la Facultad de Ingeniería del Ejército
General de brigada Aníbal Luis Intini

Dirección de Educación Operacional
General de brigada Marcelo Adrián Calvo

Comandante de la XIIda Brigada de Monte
General de brigada Aldo Daniel Ferrari

Comandante de la IVta Brigada Paracaidista
General de brigada Jorge Fabián Berredo

Comandante de la XIra Brigada Mecanizada
General de brigada Martín LLuch

Comandante de la IIda Brigada Blindada
General de brigada Miguel Ángel Juárez

Subdirector del Instituto de Obra Social del Ejército (A cargo)
Coronel mayor Héctor Daniel Anfuso

Director General de Investigación y Desarrollo
Coronel mayor Alejandro María Martelletti

Comandante de la VIIIva Brigada de Montaña
Coronel mayor Alberto Osvaldo Quiñones

Director de la Contaduría General del Ejército
Coronel mayor de Intendencia Gustavo Francisco Alcoba

Director de Transporte
Coronel mayor Aníbal Miguel Mega

Director de Intendencia
Coronel mayor de Intendencia Carlos Alberto González Sityar

Comandante de la Vta Brigada de Montaña
Coronel mayor Mariano Néstor Castelli

Comandante de la VIta Brigada de Montaña
Coronel mayor Pablo Eugenio Chort

Comandante de la Xma Brigada Mecanizada
Coronel Paulo Javier Pardo

Director General de Asuntos Jurídicos
Coronel auditor Walter Horacio Faneco

Director General de Comunicaciones e Informática
Coronel Marcelo Rubén Perfetti

Director de Aviación de Ejército
Coronel Alexis Iván Dubowik

Mandos del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas
(Pertenecientes al Ejército*)

Jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas
Teniente general "VGM" Bari del Valle Sosa

Comandante Operacional
General de división Carlos Alfredo Pérez Aquino

Comandante Conjunto Antártico
General de división Justo Francisco Treviranus

Jefe V - Planeamiento Estratégico y Políticas
General de brigada Guillermo Olegario Pereda

Comandante Conjunto de Ciberdefensa
General de brigada Tomás Ramón Moyano

Auditor General de las Fuerzas Armadas
General de brigada José Antonio Stanchina

Mandos del Ejército Argentino 2019
CADENA DE MANDOS
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